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A ceia de Natal é tra-
dição em muitos la-
res brasileiros, mas 
este ano está sen-
do de inovação. Se-
gundo a Associação 
Brasileira de Super-
mercados (Abras), a 
ceia estará mais cara 
em 2023. A pesquisa 
prevê que a cesta de 
composta por aves 
natalinas, azeite, cai-
xa de bombom, es-
pumante, lombo, pa-
netone, pernil, peru, 
sidra e tender terá 
o valor R$ 321,13, um 
aumento de 8,9% em 
relação ao ano pas-
sado.

Só uma catástrofe 
pode tirar título 
do Palmeiras

Espetáculo ‘Eu Conto’ no 
Teatro Gebes Medeiros 



Manaus, quarta-feira 6 de dezembro de 2023

A Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) pro-
moveu uma Cessão 
de Tempo para o ti-

tular da Secretaria Municipal 
de Finanças e Tecnologia da 
Informação (Semef), Clécio 
Freire., ontem (5) Atendendo 
às solicitações da Casa Le-
gislativa, o secretário esteve 
no plenário Adriano Jorge 
para detalhar a aplicação de 
recursos, em caso de apro-
vação do novo pedido de 
empréstimo no valor de R$ 
580 milhões, feito pela Pre-
feitura de Manaus.

A presença do secretário da 
Semef, solicitada pela Mesa 
Diretora da Casa, teve como 
objetivo, também, apresen-
tar um demonstrativo de 
como foram utilizados os 
recursos obtidos pelo Exe-
cutivo Municipal, oriundos 
de outras operações finan-
ceiras aprovadas anterior-
mente.

No plenário da Câmara, 
Clécio Freire detalhou a fina-
lidade dos recursos do novo 
empréstimo.

“Servirá para a construção 
de parques, para prevenção 

de desastres naturais, me-
lhorias no trânsito, desasso-
reamento de igarapés, cons-
trução de feiras e incremento 
do comércio local, entre ou-
tras ações. É importante sen-
sibilizar os senhores sobre a 

importância desse emprés-
timo ser aprovado para que 
a Prefeitura possa executar 
essas obras”, destacou o se-
cretário da Semef.

“Precisamos, ainda, desse 
recurso para que possamos 

investir em políticas de ha-
bitação e construir moradias 
através do programa Minha 
Casa, Minha Vida. É necessá-
rio que tenhamos um olhar 
diferenciado para essa nova 
operação”, concluiu Clécio 

Freire.
O Projeto de Lei (PL) de nº 

643/2023 tramita na Casa 
Legislativa desde a última 
segunda-feira (4), em regime 
de urgência. A matéria aguar-
da parecer da 2ª Comissão 

Clécio Freire detalhou a finalidade dos recursos do novo empréstimo aos vereadores 

Semef presta esclarecimentos 
sobre empréstimo na CMM

de Constituição, Justiça e 
Redação 

Urgência na questão
Um pedido de urgência foi 

aprovado na Câmara Munici-
pal de Manaus (CMM) para 
que os vereadores votem 
novo pedido de empréstimo 
da Prefeitura de Manaus, 
com novo valor de R$ 580 
milhões. A solicitação visa 
autorizar o Executivo local 
a contratar operação de cré-
dito junto ao Banco do Bra-
sil S. A., após a CMM negar 
primeiro pedido de R$ 600 
milhões.

Na nova proposta, a princi-
pal destinação dos recursos 
está especificada em obras 
de infraestrutura, bem como 
construção e revitalização de 
parques, desassoreamento 
dos igarapés e desapropria-
ção para fins de Regulari-
zação Fundiária. A gestão 
do prefeito David Almeida 
(Avante) informou que as fi-
nanças públicas não sofre-
rão impacto negativo com a 
aquisição do crédito.

“Com esse financiamento, 
serão abertas várias fren-
tes de obras, presumindo-
-se conservadoramente que, 
pelo menos 30% do valor 
total da operação será des-
tinado à mão-de-obra da 
construção civil, o que mo-
vimenta a economia com a 
injeção de renda e aumento 
da capacidade de compra do 
cidadão”, diz trecho do docu-
mento oficial..   

Secretário levou ao 
plenário informações 
sobre a utilização de 
valores aprovados 
em empréstimos 
anteriores

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Secretários na Câmara
Vários secretários munici-

pais da Prefeitura de Manaus 
marcaram presença na sessão 
ordinária desta terça (5) da 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM). Entre eles esteve o da 
(Semef), Clécio Freire, que dis-
cursou sobre o texto enviado ao 
legislativo do novo pedido de 
empréstimo de R$ 580 milhões.

Além de Clécio, comparece-
ram na sessão o prefeito em 
exercício Marcos Rotta, o secre-
tário da SEMTEPI, Radyr Júnior, 
o secretário da Semulsp, Sabá 
Reis,  e ainda o diretor-presi-
dente da Manauscult, Osvaldo 
Cardoso. 

Votação nesta semana
O novo pedido de empréstimo 

da Prefeitura de Manaus no va-
lor de R$580 milhões deve ser 
votada ainda esta semana pelo 
Câmara Municipal de Manaus 
(CMM). Na segunda (4), a CMM 
aprovou a votação em caráter 
de urgência no Legislativo mu-
nicipal. “O PL foi deliberado e 
não foi aprovado, entendeu? 
Aí de lá, ele precisou passar 
pelas comissões de constitui-
ção e justiça e de finanças. 
Das comissões, ele volta para 
que os vereadores aprovem os 
pareceres das comissões. E aí 
depois, os vereadores votam 
se aprovam o empréstimo”, ex-
plicou o presidente da CCJR, 
Gilmar Nascimento.

Emendas de Silas Câmara
O prefeito David Almeida 

(Avante) anunciou, ontem (5), 
a destinação de R$ 12 milhões 
para o avanço de obras de in-
fraestrutura em Manaus. Os 
recursos são fruto de Emenda 
Parlamentar do deputado fe-
deral Silas Câmara (Republi-
canos).

“Manaus agradece o apoio e a 
importância desse gesto de en-
viar recursos para que a gente 
possa melhorar a qualidade de 
vida do povo da nossa cidade”, 
disse David.

Os recursos serão utilizados 
para intensificar as obras de 
infraestrutura e viabilizar novos 
projetos em diferentes bairros e 
comunidades nas mais diversas 
zonas da cidade.

Simão Peixoto entre os pri-
meiros 

A conselheira Yara Lins dos 
Santos comandará, nesta ter-
ça-feira (5), a primeira sessão 
ordinária do Pleno do Tribunal 
de Contas do Amazonas (TCE-
-AM) sob sua presidência. A 
nova conselheira-presidente 
deve comandar duas sessões: 
5 e 12, antes do início do recesso. 

Com 103 processos, terá 21 
prestações de contas anuais, 
entre elas a do exercício de 
2021 da Prefeitura de Borba, 
de responsabilidade de Simão 

Peixoto Lima; de 2022 da Se-
cretaria de Estado da Admi-
nistração e Gestão (Sead), de 
responsabilidade de Fabrício 
Cyrino Barbosa; entre outros.

Exoneração
O prefeito do município de 

Apuí, Marcos Lise (Podemos), 
disse que exonerou uma fun-
cionária da UBS Anísio Silva 
por mensagem considerada 
ofensiva contra os moradores 
que utilizam o serviço público 
de saúde.

A funcionária, que não teve o 
nome revelado, fixou uma frase 
pedindo paciência as pessoas 
que buscavam atendimento 
médico. “Tenha paciência, nada 
aqui é urgente, se virou urgente 
é porque você não veio antes”, 
dizia a mensagem colocada na 
porta de uma das salas de aten-
dimento. 

Wilson e a Amazon
O governador Wilson Lima 

reuniu-se, ontem (5), com a 
diretora de Ações Corporati-
vas e Mercados, Kelley Kizzier, 
e o diretor de caminhos para 
descarbonização, Leon Clarke, 
ambos do Bezos Earth Fund, 

representantes da empresa 
norte-americana de tecnologia 
Amazon. O encontro ocorreu 
durante a COP 28, em Dubai, 
nos Emirados Árabes. O gover-
nador destacou que recebeu 
sinalização positiva de parce-
ria para reforçar a proteção 
da biodiversidade no estado 
do Amazonas e anunciou que 
outros dois encontros ficaram 
pré-marcados para o início de 
2024 a fim de estabelecer a 
parceria.

Desistência
O ex-deputado Marcelo Ra-

mos desistiu de se candida-
tar nas eleições municipais de 
2024. Em resposta a um segui-
dor em rede social, questionan-
do se ele se lançaria a mais uma 
candidatura, o ex-parlamentar 
declarou que “cumpriu sua mis-
são” e “não tem mais paciência 
para eleição”. Ramos também 
criticou apoiadores que, segun-
do ele, cuidam apenas de seus 
próprios interesses, sem levar 
em conta as necessidades da 
população. “Eu cumpri a mi-
nha missão! Não tenho mais 
paciência para eleição! Não te-
nho mais paciência para ‘líder’ 

comunitário que faz leilão do 
apoio...”, disparou.

´Conversa de bar´
O deputado federal Capitão 

Alberto Neto (PL) afirmou que, 
mais uma vez, o presidente Lula 
(PT) “passou pano para dita-
duras”, e é um “desastre” na 
política internacional. 

Alberto diz não acreditar em 
diálogo para evitar confronto 
direto entre a Venezuela e a 
Guiana. Um trecho de um ví-
deo em que o presidente Lula 
foi usado pelo deputado para 
afirmar que o presidente não 
tem se movimentado para evi-
tar o conflito. “Lula acha que 
vai resolver essa invasão da 
Venezuela na Guiana Inglesa 
também numa conversa de bar. 
O país invadido tem que ser pro-
tegido”, afirmou Alberto Neto.

Fartos benefícios
O Tribunal de Contas da União 

(TCU) também decidiu imple-
mentar a licença “compensató-
ria” por acúmulo de acervo e de 
função. O benefício, na prática, é 
mais um adicional acima do teto 
e pode elevar os vencimentos 
de ministros e juízes auxiliares 

em até um terço.
Os pagamentos ainda não 

têm data para começar. Em-
bora tenha publicado, na última 
quarta (29), uma resolução que 
regulamenta o novo benefício, 
o ministro Bruno Dantas, presi-
dente do TCU, suspendeu tem-
porariamente os depósitos a 
pedido do Ministério Público.

Novas urnas
A produção das novas ur-

nas eletrônicas modelo 2022 
(UE2022) continua em ritmo 
intenso. Até novembro, 142.008 
(64,55%) dos 219.998 equipa-
mentos contratados já haviam 
sido produzidos pela Positi-
vo Tecnologia, empresa ven-
cedora da licitação realizada 
em 2021. Desse total, 138.403 
aparelhos já foram entregues 
aos TREs. 

As novas urnas da Justiça 
Eleitoral são equipamentos 
mais modernos e 18 vezes mais 
rápidas que o modelo de 2015.

Leis sancionadas
No último dia 27, foi publica-

da no Diário Oficial do Estado 
(DOE) a sanção de 23 leis de 
autoria dos deputados estadu-

ais, aprovadas anteriormente 
na Aleam. Entre elas, as leis de 
autoria do presidente da Casa, 
Roberto Cidade (UB). A primeira 
que dispõe sobre o incentivo às 
Feiras de Produtos Orgânicos 
no Amazonas e a outra, que 
trata sobre o Programa Estadu-
al de Prevenção ao Alcoolismo 
entre Mulheres. A Lei nº 6.598, 
do deputado estadual Adjuto 
Afonso (UB), que incentiva o 
uso de biomassa para geração 
de energia, também recebeu 
sanção do governador. 

Vagas de trabalho
De autoria da deputada es-

tadual Mayara Pinheiro (Re-
publicanos), o projeto de lei 
1.021/2023 prevê a reserva de 
vagas de trabalho para inscritos 
no Cadastro Único (CadÚnico) 
ou no Auxílio Estadual Perma-
nente em contratos celebrados 
pelo Amazonas. Para a deputa-
da, o projeto é essencial, pois, 
além de dar apoio a pessoas 
em situação de vulnerabilidade 
social, dá a elas autonomia e 
independência financeira para 
uma real mudança de vida. “A 
reserva dessas vagas é uma 
forma de garantir dignidade e 
renda aos amazonenses que 
vivem na pobreza”, ressaltou.

CPI das ONGs 
O senador Marcio Bittar 

(União Brasil-AC) apresentou 
ontem (5) o relatório final da CPI 
das ONGs. O documento teve 
pedido de vistas do senador 
Confúcio Moura (MDB-RO), an-
tes mesmo do início da leitura.

A CPI pediu o indiciamento, 
por corrupção passiva e impro-
bidade administrativa, do presi-
dente do ICMBio, Mauro Olivei-
ra Pires. O relatório da CPI acusa 
as ONGs de irregularidades e 
enriquecimento, de atrapalhar 
o desenvolvimento da região 
Amazônica, de comprometer 
a soberania da região, e que 
membros do governo federal 
acumulam cargos públicos e 
empregos ou participações em 
ONGs. 

*Garimpo ilegal*
O empresário Matheus Pos-

sebon foi preso preventiva-
mente ontem (5), por suspeita 
de envolvimento com garimpo 
ilegal de minérios na terra indí-
gena Yanomami. Ele é respon-
sável por gerenciar a carreira 
de Alexandre Pires e ser um 
dos executivos da produtora de 
eventos Opus Entretenimento.

A Polícia Federal investiga a 
participação dele e de outros 
empresários na movimentação 
de R$ 250 milhões em transa-
ções com o minério cassite-
rita, utilizado na produção de 
tintas, plásticos e fungicidas. 
O material teria sido extraído 
ilegalmente da terra indígena 
Yanomami.

Em Brasília, prefeito intensifica busca por 
investimentos em Manaus

O prefeito de Manaus, David Almeida, desembarcou nesta terça-feira (5) em Brasília para novas agendas de trabalho. Mais 
uma vez, a meta foi firmar parcerias para novos investimentos na capital amazonense.

Na pauta de prioridades do chefe do Executivo municipal estão a ampliação e modernização dos serviços essenciais, tais como: 
saúde, educação e infraestrutura. São projetos que melhoram o cotidiano, fomentam o turismo e a geração de emprego e renda.

Há pouco mais de uma semana, o prefeito esteve na capital federal. Durante o anúncio da primeira contratação do novo 
Minha Casa, Minha Vida, David Almeida teve a confirmação do financiamento de projetos da prefeitura, que realizarão o sonho 
da casa própria de mais de 4 mil famílias.

Ao paratleta amazonense, Richard Campos, que tem autismo nível de 
suporte dois, foi medalhista de ouro nos 80 metros adaptados, durante 
os Jogos Escolares Brasileiros (Jeb’s) 2023. O que garantiu uma vaga para 
representar o Brasil na 27ª edição dos Jogos Sul-Americanos Escolares 
no Chile. O atleta acumula grandes resultados como o vice-campeonato 
da Seletiva Regional das Paralimpíadas Escolares 2023, duas medalhas 
de ouro no Meeting Manaus (CPB), entre outras.

DIVULGAÇÃO/SEDEL DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao aumento da taxa de homicídio entre 2020 e 2021 registrados no 
Amazonas (34,9%), Amapá (17,1%) e Rondônia (16,2%), segundo o Atlas da 
Violência divulgado anualmente pelo Instituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea) – que tem como base principalmente dados do Sistema 
de Informação sobre Mortalidade (SIM) e do Sistema de Informação de 
Agravos de Notificação (Sinan), ambos do Ministério da Saúde.  Foram 
35,5 e 52,6 de homicídios por 100 mil de habitantes.
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‘Amigos’ da onça
Editorial

A caça surge na história da humanidade com um 
objetivo bem claro, a obtenção de alimento, de 
carne de outros animais, fonte de proteína. Ainda 
hoje, muitas populações recorrem, legitimamente, 
a essa modalidade de extrativismo. Isso é uma coisa 
aceitável, embora, nos dias de hoje, exista melhores 
alternativas para a obtenção da proteína animal. 
Também é tolerável, havendo a devida discussão 
com as populações afetadas e órgãos ambientais, 
a atividade de caça em casos de infestações de 
animais como jacarés, búfalos e javalis. 

O que não há como ser aceitável que, nos dias 
de hoje, sem qualquer necessidade de subsistência 
ou riscos ambientais de bioinfestações, pessoas se 
dediquem à caça predatória de animais silvestres 
ameaçados de extinção. Foi exatamente isso que, 
recentemente, resultou em uma condenação judi-
cial de um dentista ao pagamento de R$ 429 mil 
por ter matado 12 onças-pintadas, 14 capivaras, 
sete porcos-do-mato e dois veados vermelhos. O 
dentista seria líder de um grupo de caçadores do 
estado do Acre, em plena Amazônia.

Sem radicalismo à esquerda, sem pretensões 
preservacionistas, a sociedade brasileira não ad-
mite mais a caça dos animais de nossas florestas 
apenas para satisfazer fetiches de certos grupos, 
para a produção de peças de vestuário ou decoração 
de gosto duvidosos ou para satisfazer a paladares 
exóticos. Esse tempo já passou.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Se ao menos a Guiana não fosse tão ambiciosa em 
querer manter sua integridade territorial...

Dino em dificuldades no Senado: até apoiadores de 
Lula resistem a indicação

Pulverizado
No União Brasil, nenhum dos sete 

senadores antecipou o voto a favor 
de Dino, caso idêntico aos sete 
senadores do Podemos.

Sempre contramão
No Senado, apenas os senadores 

do PT foram unânimes na anteci-
pação do voto favorável a Flávio 
Dino: os oito senadores se decla-
raram a favor.

Aliado junto
Mais da metade da bancada do 

MDB (6 de 11), aliado de primeira 
hora do PT, já declarou voto a favor 
de Flávio Dino.

Difícil
No PL do ex-presidente Jair Bol-

sonaro, 9 dos 12 senadores já avi-
saram que votarão contra. No PP, 
dois senadores adiantaram o voto 
contrário.

‘Super ricos’ terão 46% de des-
conto na tributação

A “taxação dos super ricos” serve 
à propaganda petista, mas quem 
é rico mesmo já sabe que terá 
desconto de 46% na tributação. 
Especialistas explicam: quem tem 
dinheiro em offshores vem pagan-
do 15% sobre ganhos de capital no 
momento do resgate dos lucros 
do investimento, mas, com a nova 
regra, pagará 8% (ou 46% a menos) 
sobre lucros obtidos desde o início. 
Só a partir do ano seguinte pagará 
15%. Mas esses ricaços terão de 
declarar ao governo suas contas 
em offshores.

Opção para migrar
Em outra taxação, de fundos de 

investimentos, abriu-se caminho 
para grandes fortunas migrarem 
para previdência privada e suas 
isenções.

Elo mais fraco
O governo irá prejudicar apenas 

a classe média que aplica econo-
mias no exterior. Ao contrário dos 
“super ricos”, estes não têm meios 
de defesa.

A Suíça do Mercosul
A ideia de jerico só provoca fuga 

de capitais: na Argentina de Alberto 
Fernández, ganhou o Uruguai, que 
garante isenção por dez anos.

Lesa-Brasil
O ex-senador Arthur Virgílio (PS-

DB-AM) lembrou que se o presiden-
te do Brasil permitir que o exército 
da Venezuela cruze o território bra-
sileiro para atacar a Guiana “será 
crime de lesa pátria de Lula”.

Desastre precificado
A corretora XP manteve recomen-

dação neutra em relação a Braskem. 
Mesmo fazendo provisão adicional 
de R$1 bilhão decorrente de ação 
civil pública, isso deve reduzir em 1 
real no preço alvo de R$27 por ação.

Superávit caiu 43%
A imprensa oficial divulga supe-

rávit de R$18,27 bilhões do governo 
em outubro, mas não conta, como 
destacou Renata Barreto, especia-
lista em finanças, que é uma queda 
de 43% em relação a 2022, que teve 
saldo positivo de R$32,1 bilhões, e 
o saldo de R$31,8 bilhões em 2021.

Tá feia a coisa
O Boletim Focus do Banco Central 

piorou a perspectiva para a inflação 
para 2023 e 2024 e do valor do real 
frente ao dólar. A previsão para Selic 
e PIB não mudaram neste e no ano 
que vem, mas piorou para 2025.

Rica revoada
A empresa de João Doria terá 

novo evento no exterior, agora na 
Suíça, para autoridades desfruta-
rem do bem-bom por nossa conta 
bem longe do local de trabalho. 
Palestra no interiorzão do Brasil, 
que é bom, nada.

Mundo dá voltas
Prefeito de Caucaia (CE), o ex-

-deputado Vitor Valim (Pros), que 
ganhou notoriedade nacional após 
votar a favor do impeachment de 
Dilma e ser agredido por isso num 
aeroporto, articula sua filiação... ao 

Senador Sergio Moro (União-PR) ironizando pedido de ‘bom senso’ de Lula a Guiana

PT.

Menos é mais
Das 42 autoridades que podem 

requisitar a mordomia de jatinhos à 
FAB, a que menos o fez este ano foi 
Marcos Amaro, chefe do Gabinete 
de Segurança Institucional, um dos 
que mais despacham com Lula.

Paredão chinês
Mais de 8,54 milhões pessoas es-

tão no “serasa” do governo da Chi-
na, após não pagarem parcelas de 
financiamentos. Lá, quem dá calote 
fica proibido de comprar passagem 
de avião, ter conta de celular etc.

Pergunta na ditadura
Prever resultado de votação na 

Venezuela é informação privilegia-
da?

Poder sem Pudor
Sargento Stephanes
Em 1958, Tenente Ribas, um ofi-

cial de Engenharia do Exército, era 
o subcomandante da 5ª Compa-
nhia, em Curitiba (PR), e descobriu 
que um dos recrutas tinha nível 
melhor que os demais: era aluno 
do segundo ano da Escola Técni-
ca. Ficou curioso: por que ele não 
incorporou no CPOR? “Não tenho 
condições, senhor”, respondeu o 
filho de pequenos agricultores. Em 
dois meses o rapaz foi promovido a 
sargento e ficou cinco anos na tropa. 
Era o sargento Reinhold Stephanes, 
que mais tarde ocuparia o cargo de 
ministro da Agricultura, do Trabalho 
e da Previdência Social durante os 
governos Fernando Collor, FHC e 
Lula.

A aprovação de Flávio Dino para o Supremo Tribunal Federal, mesmo indicado por Lula (PT), depende de 
reverter votos do próprio governo e também na oposição, claro. A maioria dos senadores de partidos com 
ministérios no governo, como o Republicanos, já se declararam contra ao ex-filiado do Partido Comunista 
do Brasil (PCdoB). O União Brasil, com três ministérios, também está rachado: dois senadores já anteciparam 
o voto contrário. Apesar, poucos acreditam na derrota do ministro.

‘Da Crise em Gaza à Saúde no 
Brasil: Um Reflexo de Desafios 
Globais em Saúde Pública’

Em 2023, Gaza e Brasil, apesar de estarem em continentes 
distintos, enfrentam crises de saúde pública que, embora di-
ferentes em suas causas, refletem desafios globais semelhan-
tes. Dessa forma, seria estranho imaginar que sem atenção e 
recursos suficientes, a saúde pública poderia deteriorar, com 
consequências devastadoras para a população?

Gaza, uma região marcada por prolongados conflitos e blo-
queios econômicos, enfrenta uma situação crítica de saúde. 
Hospitais como o Al-Shifa são sitiados, com escassez de ele-
tricidade, alimentos e água potável, afetando gravemente o 
atendimento médico. A intensificação de chuvas agrava a crise, 
com relatos de mortes de bebês prematuros devido à falta 
de eletricidade para incubadoras e um aumento de doenças 
transmitidas pela água. Em outubro de 2023, a OMS notificou 
mais de 33,5 mil casos de diarreia, principalmente em crian-
ças. Além disso, cerca de 135 ataques a instalações de saúde 
foram documentados, refletindo uma tendência preocupante 
de desrespeito aos hospitais como zonas neutras.

No Brasil, a crise de saúde pública apresenta contornos dife-
rentes, mas igualmente preocupantes. Em 2023, o orçamento 
da saúde encolheu, dificultando o atendimento das demandas 
represadas pela pandemia, além de agravar problemas crôni-
cos como longas filas, carência de profissionais e falta de leitos. 
A utilização de quase R$ 10 bilhões de emendas do orçamento 
secreto para compor o valor mínimo necessário em saúde 
afeta a transparência e o planejamento das ações do setor. 
A regra do teto orçamentário retirou R$ 36,9 bilhões do SUS 
entre 2018 e 2022 e prevê a retirada de mais R$ 22,7 bilhões 
em 2023. Significativas reduções de verbas foram observadas 
em áreas vitais como a estruturação da rede cegonha, Far-
mácia Popular, saúde indígena, formação em saúde, controle 
do câncer e Programa Nacional de Imunizações.

A comparação entre Gaza e Brasil revela que, apesar das 
diferenças nos fatores que desencadeiam as crises de saúde, 
ambos sofrem com a falta de recursos adequados para cui-
dar adequadamente de suas populações. Enquanto em Gaza 
a crise é exacerbada por conflitos e bloqueios, no Brasil, a 
crise é impulsionada por decisões políticas e econômicas que 
limitam o financiamento da saúde.

Essa análise revela uma verdade mais ampla sobre os de-
safios da saúde pública no mundo atual. Seja em regiões de 
conflito como Gaza ou em países com desafios estruturais 
como o Brasil, a saúde pública é um reflexo da estabilidade 
política, econômica e social. A falta de investimento adequado 
em saúde, seja por razões de conflito ou por escolhas políti-
cas, tem um impacto profundo na capacidade de um país de 
cuidar de seus cidadãos.

A crise em Gaza e os desafios no Brasil são lembretes som-
brios de que a saúde pública é um direito fundamental, mas 
frequentemente subestimado e subfinanciado. À medida que o 
mundo continua a enfrentar desafios globais como pandemias, 
mudanças climáticas e desigualdades crescentes, é crucial que 
a saúde pública seja priorizada e adequadamente financiada. 
A história de Gaza e Brasil nos mostra que, sem atenção e 
recursos suficientes, a saúde pública pode rapidamente se 
deteriorar, com consequências devastadoras para a população.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.



Manaus, quarta-feira 6 de dezembro de 2023

Vereadores da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM) alertaram a po-
pulação, nesta terça-feira 
(5), para a campanha de 
vacinação infantil con-
tra a Covid-19, durante 
o Grande Expediente na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM). A campanha 
é destinada a crianças de 
5 meses até 11 anos.

A ação acontece até esta 
quinta-feira (7), é inter-
rompida na sexta-feira (8), 
por conta do feriado de 
Nossa Senhora o Concei-
ção, e no final de semana; e 
retorna na segunda-feira 
(11).

De acordo com o ve-
reador Elan Alencar (DC), 
presidente da Comissão 
de Saúde da CMM, o pe-
ríodo de chuvas pode pre-
judicar a saúde das crian-
ças. Ele ressalta que pais 
e responsáveis devem se 
comprometer em levá-las 
para a campanha.

“Chegou o período sa-

zonal das chuvas, então 
é preciso que os pais se 
atentem e não deixem as 
nossas crianças sem to-
mar as vacinas. É uma ação 
fundamental”, comentou.

Outro tema tratado na 
Sessão Plenária foi a con-
vocação de mais de 500 
profissionais do concurso 
da Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa).

De acordo com o verea-
dor Rodrigo Guedes (Po-
demos), o subsecretário 
de saúde Nagib Salem 
prometeu que a con-
vocação dos aprovados 
aconteceria neste mês 
de dezembro. 

“Trago aqui a pedido dos 
aprovados do concurso 
da Semsa. Foi prometi-
do em setembro, duran-
te uma Tribuna Popular, 
que a convocação seria 
no mês de dezembro. O 
subsecretário fez aqui 
o compromisso, que os 
500 convocados seriam 
convocados”.

no final de outubro, o do-
cumento “Memória justi-
ficativa para acionamento 
de providências emergen-
ciais”, com sugestões de 
ações que podem oferecer 
pronta-resposta de enfren-
tamento à violência. “O nos-
so documento-proposta ao 
Governo e o documento-
-referencia do Fórum são 
convergentes e chegam às 
mesmas conclusões e apon-
tam soluções complemen-
tares”, afirmou. 

A principal indicação do 
“Memórias” é a adoção do 
recurso constitucional da 
GLO, Garantia da Lei e da 
Ordem, que desloca e con-
centra a ação das forças 
armadas brasileiras para a 
faixa da tríplice fronteira do 
Amazonas. “A decisão pela 
GLO é tão pertinente que ela 
foi adotada recentemente 
ao patrulhamento de por-
tos, aeroportos e fronteiras 
terrestres do sudeste bra-
sileiro”, disse.

Deputado Dan Câmara destaca estudo 
sobre presença do crime organizado no AM

ALEAM

Vereadores alertam para 
vacinação infantil 

O deputado Coman-
dante Dan (Podemos) 
voltou a repercutir na 
sessão plenária, desta 
terça-feira (5), o docu-
mento “Cartografias da 
Violência na Amazônia”, 
lançado pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança 
Pública na última sexta-
-feira (30). O estudo faz 
um mapeamento das 
ocorrências relacionadas 
à Segurança Pública na 
Amazônia Legal e revela 
a forte presença e ex-
pressão do crime orga-
nizado, notadamente o 
narcotráfico, na região.

Câmara destacou nú-
meros que revelam um 
percentual de 57,9% dos 
habitantes da Amazônia 
sob o jugo do crime orga-
nizado. No Amazonas as 
facções criminosas estão 
presentes em 26 municí-
pios, sendo que em vinte 
há uma disputa pela su-
premacia, enquanto seis 

COVID-19

DIVULGAÇÃO

Parlamentar discursou sobre documento em sessão plenária

Os recursos são 
fruto de Emenda 
Parlamentar do 
deputado federal 
Silas Câmara

DIVULGAÇÃO

Como parte da agen-
da em Brasília para 
firmar novos inves-
timentos na capital 

amazonense, o prefeito Da-
vid Almeida anunciou, nesta 
terça-feira (5), a destinação 
de R$ 12 milhões para o 
avanço de obras de infraes-
trutura em Manaus. Os re-
cursos são fruto de Emenda 
Parlamentar do deputado 
federal Silas Câmara.

“Manaus agradece o apoio 
e a importância desse gesto 
de enviar recursos para que 
a gente possa melhorar a 
qualidade de vida do povo 
da nossa cidade. Em nome 
da população da cidade de 
Manaus, eu agradeço essa 
parceria. São investimen-
tos para mais infraestru-
tura para Manaus”, disse o 
prefeito.

Os recursos serão utili-
zados para intensificar as 
obras de infraestrutura e 
viabilizar novos projetos em 
diferentes bairros e comu-
nidades nas mais diversas 
zonas da cidade.

“Com muita alegria, en-
trego um empenho de R$ 
12 milhões para infraestru-
tura da cidade de Manaus. 
Estou muito feliz em po-
der ser o colaborador da 
administração do prefeito 
David, que faz um grande 
trabalho, fazendo, inclusive, 
um movimento de inclusão 
social jamais visto em Ma-
naus. Portanto, tenho cer-
teza absoluta que, com a 

competência do secretário 
Renato Junior e sua equipe, 
e com a eficiência da gestão, 
esse recurso vai abençoar 
muitas famílias”, completou 
o deputado Silas Câmara.

Ainda em Brasília, o che-
fe do Executivo municipal 
segue em agenda na busca 
por ampliar e modernizar 
os serviços essenciais no 
município, em áreas como 
saúde, educação e infraes-
trutura. Os projetos também 

visam melhorar o cotidiano, 
fomentar o turismo e a ge-
ração de emprego e renda 
em Manaus. 

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal da Mulher, Assistência 
Social e Cidadania (Semasc), 
realizou, nesta terça-feira 
(5), o 1º Encontro de Rede 
Intersetorial em Atenção à 
Pessoa em Situação de Rua. 
O evento, considerado pio-
neiro, atende ao que esta-

belece o Caderno de Proto-
colos lançado pelo Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) em 
setembro deste ano, duran-
te a 4ª edição do projeto 
“Propagar - Inclusão, Acessi-
bilidade, Justiça e Cidadania” 
e foi realizado na sede admi-
nistrativa da concessionária 
Águas de Manaus, na zona 
Centro-Sul.

“É uma iniciativa que 
vem para que tenhamos a 
oportunidade de discutir e 

apresentar, enquanto inte-
grantes da rede de proteção, 
estratégias e atividades que 
atendam, com mais reso-
lutividade, a população em 
situação de rua no que diz 
respeito à garantia de seus 
direitos e outras demandas 
mais específicas”, destacou 
a subsecretária de Políticas 
Afirmativas para Mulheres 
e Direitos Humanos, Graça 
Prola.

De acordo com Carmen 

Milan, diretora em exercício 
do Departamento de Prote-
ção Social Especial (DPSE) 
da Semasc, o intuito do 
evento é, ao fim das dis-
cussões, conseguir propor 
formas de padronização no 
atendimento socioassis-
tencial à população em si-
tuação de rua, garantindo 
que todos os agentes, in-
dependentemente da área 
ou instituição de atuação, 
“falem a mesma língua”. 

Chefe do Executivo municipal segue em agenda na busca por ampliar e modernizar os serviços essenciais no município

cidades estão sob controle 
hegemônico de uma facção 
específica. Ele lembrou que 
sua caminhada, desde o início 
da legislatura, junto à Comis-
são de Segurança Pública da 

Aleam, tem insistido em reve-
lar esses cenários catastrófi-
cos que agora foram confir-
mados pelo estudo do Fórum 
Brasileiro de Segurança.

O parlamentar tramitou, 

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Manaus ganha investimento de 
R$ 12 milhões para infraestrutura
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DIVULGAÇÃO

Lula empenha 79% mais 
emendas que Bolsonaro

Balanço foi 
apresentado 
pelo ministro 
Alexandre Padilha 
a líderes do 
governo

O ritmo de empenho de 
emendas parlamen-
tares no Orçamento 
federal de 2023, pri-

meiro ano do governo Luiz 
Inácio Lula da Silva, é 79% 
maior do que o volume em-
penhado no ano passado, úl-
timo ano da gestão de Jair 
Bolsonaro. A informação foi 
apresentada pelo ministro da 
Secretaria de Relações Ins-
titucionais da Presidência da 
República, Alexandre Padilha, 
durante reunião com líderes 
do governo na Câmara, no Se-
nado e do Congresso Nacional, 
nesta terça-feira (5), no Palá-
cio do Planalto. O empenho é 
um termo técnico que significa 
reserva de dinheiro público que 
será pago quando um bem for 
entregue ou serviço concluído.

“Nós temos de empenho 80% 
a mais das emendas parlamen-
tares este ano comparado com 
o ano passado, o último ano do 
governo anterior. São quase R$ 
30 bilhões [R$ 29,7 bi] de emen-
das individuais, de comissão e de 
bancada já empenhadas nes-
se momento, comparado com 
cerca de R$ 17 bilhões [R$ 16,6 
bi] no último ano do governo 
anterior. O ritmo de pagamento 
também é maior, ou seja, não 
só empenho [reserva], mas o 
desembolso financeiro tam-
bém”, afirmou a jornalistas em 
entrevista para apresentar os 
números. O balanço se refere às 
emendas individuais, de banca-

da e de comissão.
Já em termos de pagamento 

total, ou seja, de execução do 
recurso, a diferença é menor, 
mas favorável ao atual governo. 
No ano passado, foram pagos 
R$ 26,26 bilhões, enquanto este 
ano o desembolso financeiro de 
emendas corresponde a R$ 29,1 

bilhões, um aumento de 11%.
Além dos líderes do governo 

no Legislativo, a reunião contou 
com a participação do ministro 
da Integração e do Desenvolvi-
mento Regional, Waldez Góes, 
e de representantes ministé-
rios da Saúde, do Desenvolvi-
mento Social, da Educação, de 

Cidades, da Agricultura e do 
Desenvolvimento Agrário, que 
são as pastas, segundo Padilha, 
para onde são destinados os 
maiores volumes de emendas 
parlamentares.

Transferências
Além das emendas parla-

mentares, Alexandre Padilha 
informou que o governo, este 
ano, já realizou a descentra-
lização de R$ 6,47 bilhões de 
transferências especiais, que 
são modalidade de emenda 
parlamentar cujos repasses 
são feitos pelo Tesouro Na-
cional diretamente aos fundos 

Em termos de pagamento total, ou seja, de execução do recurso, a diferença é menor, mas favorável ao atual governo

Comissão 
aprova 
plano 

 A Comissão Mista 
de Orçamento do Con-
gresso Nacional apro-
vou o relatório final do 
deputado Bohn Gass 
(PT-RS) para o pro-
jeto do Plano Pluria-
nual (PPA) 2024-2027 
(PLN 28/23). Agora, a 
proposta será votada 
pelo Plenário do Con-
gresso.

O deputado apre-
sentou uma comple-
mentação de voto 
para incluir, a pedido 
do governo, uma re-
visão das metas de 
emissão de gases de 
efeito estufa. O objeti-
vo é atualizar as metas 
aos patamares pac-
tuados pelo Brasil no 
âmbito da Convenção 
Quadro das Nações 
Unidas sobre Clima. 
Ele também acres-
centou uma reco-
mendação para que o 
Executivo inclua uma 
análise sobre as políti-
cas públicas voltadas 
para as pessoas com 
deficiência na primei-
ra revisão do plano.

O PPA é um plano 
de quatro anos que 
orienta a elabora-
ção dos orçamentos 
anuais. O projeto do 
governo veio com R$ 
13,3 trilhões distribuí-
dos em 88 programas 
nos eixos social, eco-
nômico e institucional.

Relator, ministro Alexandre de Moraes, foi seguido por Cristiano Zanin, Luiz Fux e Cármen Lúcia

STF derruba vínculo de emprego 
entre motorista e aplicativo

DIVULGAÇÃO

A primeira turma do Su-
premo Tribunal Federal 
(STF) decidiu nesta terça-
-feira (5), por unanimidade, 
derrubar uma decisão da 
Justiça do Trabalho que re-
conheceu o vínculo de em-
prego de um motorista com 
a plataforma Cabify. 

Os ministros também de-
cidiram rejeitar a ação tra-
balhista sobre o caso que 
está no Tribunal Superior 
do Trabalho (TST). 

Um outro processo, que 
trata de assunto semelhan-
te, será levado para análise 
do plenário a fim de definir 
um entendimento de toda a 
Corte. Ministros dizem que 
a Justiça do Trabalho des-
cumpre o entendimento do 
Supremo no tema. 

O caso analisado pela 
primeira turma é o de um 
motorista que teve o víncu-
lo de trabalho com a Cabify 
reconhecido pelo Tribunal 
Regional do Trabalho da 3ª 
Região (TRT-3), de Minas 
Gerais.

A empresa então recorreu 
diretamente ao STF, para 
derrubar essa decisão. A 
Cabify argumentou que o 
entendimento do TRT vai 
contra decisões e posicio-
namentos já tomados pelo 
Supremo. 

O relator, ministro Ale-
xandre de Moraes, foi se-
guido por Cristiano Zanin, 
Luiz Fux e Cármen Lúcia. 
Moraes já havia suspendido 
em julho o trâmite da ação 
na Justiça do Trabalho.

O STF tem dado diversas 
decisões individuais derru-
bando o entendimento de 
tribunais do trabalho que 
reconhecem o vínculo de 
emprego entre platafor-
mas de aplicativos e tra-
balhadores. O fenômeno é 
conhecido como “uberiza-
ção” do trabalho.

O julgamento de hoje 
foi a primeira decisão de 
um órgão colegiado sobre 
o tema. Segundo os mi-
nistros, há insistência dos 
magistrados do trabalho 

em descumprir decisões 
do STF no tema.

São citados, por exem-
plo, definições já feitas 
pelo Supremo sobre a va-
lidade da terceirização da 
atividade-fim em todas as 
atividades empresariais e a 
validade de outras formas 
de relação de emprego, que 
não a regulada pela CLT 
(Consolidação das Leis do 
Trabalho).

Para demarcar o enten-
dimento, os ministros da 
primeira turma decidiram 

levar para análise do ple-
nário uma ação semelhan-
te, em que foi reconhecido 
vínculo entre um motoris-
ta e a Rappi. O objetivo 
é evitar que cheguem no 
STF ações discutindo o  
mesmo tema

A turma também aprovou 
oficiar o Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) para fazer 
um levantamento sobre as 
reiteradas decisões e des-
cumprimentos pelo ramo 
trabalhista do Judiciário.

Para Moraes, a relação 

entre empresas de apli-
cativos e os que atuam 
como motoristas é uma 
“nova forma de trabalho” 
que possibilita aumento 
de emprego e renda e a 
liberdade.

Ele disse que a defini-
ção tomada pela turma 
vale para casos semelhan-
tes em que há disputas 
com empresas como Uber 
e iFood: plataformas de 
serviço de transporte de 
passageiros ou mercado-
rias por aplicativos.

JUSTIÇA PLURIANUAL

de estados, municípios e Dis-
trito Federal. Desse total, R$ 
1,7 bilhão eram restos a pagar 
do governo anterior que não 
chegaram a serem pagos. 

Ao longo das próximas se-
manas, o governo informou 
que as pastas que mais são 
demandadas com execução de 
emendas parlamentares de-
verão montar um fluxo especial 
para assegurar que os recursos 
sejam empenhados e pagos. 

“Então, vão ter agendas dos 
líderes das bancadas parti-
dárias que, eventualmente, 
tenham menor proporção de 
emendas, nessa reta final, para 
que a gente possa manter o 
ritmo acelerado. Nós já execu-
tamos 80% a mais do que foi 
feito no último ano do governo 
anterior, mas nós queremos 
superar e chegar até o final 
do ano com 100% executado”, 
destacou o ministro.

Pautas prioritárias
Em relação às pautas prio-

ritárias do governo no Con-
gresso, Padilha afirmou que 
espera avançar essa semana 
em dois projetos de lei (PLs). 
Na Câmara, a meta é aprovar 
o projeto que cria uma moda-
lidade de debêntures voltada 
para financiar investimentos 
em infraestrutura, como fer-
rovias e hidrelétricas.
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PLANEJAMENTO

Curso gratuito ensina educação financeira para jovens
DIVULGAÇÃO

Educação financeira se torna cada dia mais fundamental

A educação financeira se 
torna cada dia mais funda-
mental para aqueles que de-
sejam cuidar da forma correta 
do dinheiro que ganham, fugir 
dos riscos de endividamen-
to, garantir tranquilidade e 
um futuro mais confortável. 
Quando falamos na popula-
ção jovem, se torna ainda mais 
urgente. Por isso, muito mais 
do que manter as contas em 
dia e encerrar o mês com 
saldo positivo, a educação fi-
nanceira envolve organização 
de despesas e planejamento 
com as finanças em curto, 
médio e longo prazo.

Para aqueles que desejam 
adquirir conhecimentos es-
senciais para construir um 
plano estratégico eficaz, a 
Arcos Dorados, operadora 
do McDonald’s na América 
Latina e Caribe, oferece a 

toda a sociedade o curso de 
Finanças Pessoais, que pode 
ser encontrado gratuitamen-
te na plataforma educacional 
MCampus Comunidade.

Com ele, o jovem terá a 
oportunidade de aprender a 
tomar decisões conscientes 
com o seu próprio dinheiro, 
prevenindo dívidas desne-
cessárias, com um plano a 
longo prazo para construir 
uma reserva de emergência, 
ou até mesmo investir o di-
nheiro para o futuro. 

Além de finanças pessoais, 
há uma série de outros cursos 
disponíveis como empreen-
dedorismo, marketing digital, 
tecnologia e até mesmo pro-
grama de orientação voca-
cional. As inscrições para os 
cursos estão abertas e qual-
quer pessoa acima de 16 anos 
pode participar, basta acessar 

o site https://receitadofutu-
ro.com.br/cursos-livres/. 

Todos os cursos disponi-
bilizados na plataforma são 
independentes, sem ordem 
específica nem quantidade 
limite por pessoa e estão 
disponíveis em espanhol e 
português. Depois de sua 
realização, será enviado um 
certificado reconhecendo o 
treinamento recebido, que 
contribuirá para destacar as 
habilidades em futuras bus-
cas de emprego.

A MCampus Comunidade 
foi criada a partir do compro-
misso da Arcos Dorados com 
o desenvolvimento e a va-
lorização do jovem, temática 
importante em sua estratégia 
socioambiental, a Receita do 
Futuro. A companhia é uma 
das maiores empregadoras 
de jovens da América Latina 

Diego Peres / Secom

Ceia mais cara em 
2023 faz brasileiros 
recorrerem a pro-
dutos mais baratos 
para a celebração de 
Natal

Em Tempo

A ceia de Natal é tradi-
ção em muitos lares 
brasileiros, mas este 
ano está sendo de ino-

vação. Segundo a Associação 
Brasileira de Supermercados 
(Abras), a ceia estará mais cara 
em 2023. A pesquisa prevê 
que a cesta de composta por 
aves natalinas, azeite, caixa de 
bombom, espumante, lombo, 
panetone, pernil, peru, sidra e 
tender terá o valor R$ 321,13, 
um aumento de 8,9% em re-
lação ao ano passado.

Como os produtos típicos 
natalinos ficam mais caros 
nesta época, algumas substi-
tuições são fundamentais para 
a ceia ser farta e caiba no bolso 
do trabalhador. Conforme a 
pesquisa da Fundação Institu-
tos de Pesquisas Econômicas 
(Fipe), o mais procurado nesta 
época é o bacalhau, com um 
aumento de 15,65%.

A variação de preço do lom-
bo de bacalhau dessalgado 
morhua 1 kg pode ser encon-
trado de R$ 79,90 a R$ 239,90. 
Para substituir o nobre produ-
to, as opções mais procuradas 
são: cação e o filé de merluza. 
No caso do cação em posta o 
preço do quilo pode variar de 
R$ 25,90 a R$ 59,90. Já o filé 
de merluza congelado o quilo 
pode variar entre R$ 22,90 a 
R$ 46,90.

Para Fernando Lamounier, 
educador financeiro e diretor 
da Multimarcas Consórcios, os 
brasileiros precisam planejar 
quanto antes o que servir 
para os familiares e com isso 
aproveitar produtos sazonais 
e economizar nas festas de 

fim de ano.
“A instabilidade econômica 

do país é o agente dificultador 
de um padrão de vida finan-
ceira saudável para o cidadão 
comum. Com isso muitas fa-
mílias acabam gastando acima 
do seu orçamento para pro-
porcionar uma ceia farta aos 
seus familiares e amigos, erro 
este que pode acabar custan-
do caro. Ficar de olho em pro-
moções e até mesmo realizar 
a troca de alguns produtos 
sazonais são ações importan-
tes para diminuir os gastos e 
assim evitar que o consumidor 
entre no vermelho”, destaca.

Assim como o bacalhau, o 
azeite de oliva foi um dos pro-
dutos com maior reajuste da 
lista, em média de 35,7%. A mé-
dia de preço de uma garrafa de 
azeite de oliva tipo único com 
500ml pode ser encontrado 
de R$ 32,90 a R$ 51,90. Uma 
opção é a utilização de óleo 
composto (soja + azeite) que 
pode ser encontrado a partir 
de R$ 10,99.

Peru e chester podem ser 
substituídos por frango, ven-
dido a preços menores. Para 
fazer bonito à mesa, recheá-
-lo com farofa e decorá-lo 
com fios de ovos ou fatias de 
abacaxi, exatamente como se 
faz com as aves tipicamente 
natalinas, são boas pedidas.

Lamounier explica que a dife-
rença da soma no final do ticket 
da compra pode ser utilizado para 
outros fins, como, por exemplo, 
pagar uma conta ou guardar para 
as contas de janeiro.

“Existe entre as pessoas uma 
falta de consciência sobre gas-
tos, se tornando cada vez mais 
necessário a realização de um 
planejamento financeiro com 
o fim de beneficiar não apenas 
o detentor do dinheiro, como 
também, todos ao seu redor. 
Anotar os gastos e destacar 
as prioridades auxilia no or-
çamento para que se tenha 
condições saudáveis de se 
manter financeiramente, sem 
gastos por impulso”, finaliza 
Lamounier.

Variações de preços
Um ponto de atenção que o 

consumidor tem que ter é em 
relação à variação de preço 
de um mesmo produto. Por 
exemplo, um panetone de 
frutas cristalizadas de 500g 
pode custar de R$ 18 a R$ 27. 
O especialista recomenda uma 
pesquisa em pelo menos três 
lugares diferentes, para fazer 
a compra certa.

Uma dica também do es-
pecialista é procurar por pro-
dutos que tiveram deflação 
como, por exemplo: pernil com 
osso (10,41%), uva (6,7%), vinho 
tinto (1,7%), entre outros. Usar 
a criatividade e não deixar de 
comemorar com a família e 
os amigos.

Cardápio especial
Em Manaus, a temporada de 

festas de Natal e Réveillon já 
iniciou. Para quem gosta de 
planejar com antecedência e 
não abre mão de praticidade, 
uma boa opção é encomendar 
a ceia. Neste ano, a chef Ju-
liana Faingluz, do restaurante 
Marimari, se inspirou em pra-

tos clássicos para montar um 
menu que promete encantar 
e fazer com que as pessoas 
resgatem memórias das festas 
em família.

Juliana Faingluz ressalta que 
a comida tem um papel que vai 
muito além de apenas alimen-
tar. “As reuniões familiares e de 
amigos sempre têm um prato 
para acompanhar. Muitas ve-
zes relembramos momentos 
ao experimentar uma comida. 
As festas de fim ano nos trazem 
muito dessa memória afetiva 

de família. Por isso, criamos um 
cardápio inspirado em clássi-
cos”, explica a chef.

O cardápio conta com mais 
de 30 opções, entre pratos 
principais, acompanhamen-
tos, massas, entre outros. 
O cliente pode encomendar 
quantos pratos quiser e até a 
ceia completa. Tudo depen-
de da necessidade. As enco-
mendas podem ser feitas pelo 
telefone (92) 98438-0970. O 
cardápio completo pode ser 
consultado no Instagram @

marimari_manaus.
Entre as opções de pratos 

do cardápio estão o lombo de 
bacalhau ao forno com azeite, 
acompanhado de molho cre-
moso de nata, crispy de alho e 
purê rústico de batata; paleta 
de cordeiro assada com molho 
rôti; peru assado acompanha-
do de farofa de nuts e fios 
de ovos; ravioli de muçarela 
de búfala, manjericão e molho 
pomodoro; ravioli de camarão 
com molho cremoso de limão, 
entre outros.

Wilson Lima discursa para investidores durante Lide Brazil Investment Forum, em Nova Iorque

e Caribe: 60% dos funcionários 
têm até 24 anos. No Brasil, esse 
número sobe para 62% e mui-
tos estão em sua primeira ex-
periência formal profissional.

Arcos Dorados
A Arcos Dorados é a maior 

franquia independente do 
McDonald’s do mundo e a 
maior rede de serviço rápido 
de alimentação da América 
Latina e Caribe. A compa-
nhia conta com direitos ex-
clusivos de possuir, operar e 
conceder franquias locais de 
restaurantes McDonald’s em 
20 países e territórios dessas 
regiões. Atualmente, a rede 
possui mais de 2.300 restau-
rantes, entre unidades pró-
prias e de seus franqueados, 
que juntos empregam mais de 
95.000 funcionários (dados de 
30/09/2023).

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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Ceia de Natal mais cara faz 
brasileiros mudarem cardápio

Chef se 
inspirou 

em pratos 
clássicos para 
montar menu
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Manejo do pirarucu tem 
saldo positivo no Amazonas
Mesmo com a 
estiagem histórica 
no Estado, o povo 
Paumari conseguiu 
pescar 495 pirarucus
em 2023

DIVULGAÇÃO

A estiagem histórica dos 
rios amazônicos em 
2023 tem sido espe-
cialmente desafiadora 

para os manejadores de pira-
rucu, que enfrentaram uma 
série de desafios para a reali-
zação da atividade. 

Os trabalhadores apresen-
tam dificuldades de acesso aos 
lagos de pesca e aumento dos 
custos foram alguns dos pro-
blemas que as comunidades 
tiveram que lidar. As mudanças 
do clima, somadas ao fenôme-
no do El Niño, ajudam a explicar 
a maior estiagem já enfrentada 
no Amazonas.

“Em relação aos anos ante-
riores, a seca do rio fez com que 
aumentasse muito o tempo 
da pesca e do transporte do 
pirarucu. Em 2022, fechamos 
a pesca em 12 dias e neste 
ano levamos 21 dias. Quan-
to mais tempo, mais custos”, 
explica Francisco Paumari, 
coordenador de manejo do 
povo Paumari, atividade re-
alizada nas três Terras Indí-
genas localizadas ao longo  
do rio Tapauá.

Apesar das dificuldades im-
postas pela estiagem, o povo 

Em Tempo

Representantes de diversas  
organizações que atuam com o 
manejo sustentável de pirarucu 

as possibilidades de acesso ao 
Pagamento por Serviços Am-
bientais (PSA), regras interna-
cionais de abate humanizado 
do pescado e aprimoramento 
da governança coletiva.

Monitoramento
Esse ano, pela primeira vez 

durante a temporada de pesca 
do pirarucu selvagem e sus-
tentável, jovens das comuni-
dades ribeirinhas e indígenas 
da região do Médio Juruá fo-
ram escalados como monito-
res de rastreabilidade do peixe 
pela Associação de Produtores 
Rurais de Carauari (Asproc).

Por meio de um aplicativo 

desenvolvido especificamen-
te para a cadeia do pirarucu, 
implementado em 2019, o 
peixe é identificado e rastre-
ado desde a pesca, com um 
lacre do Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), 
passando pelas unidades de 
beneficiamento até os pontos 
de venda. Além disso, o sistema 
permite a inserção de dados da 
etapa da contagem, gerando 
um banco de dados comple-
to para acompanhamento e 
melhora contínua da atividade.

Como explica Jéssica Sou-
za, uma das coordenadoras de 
rastreabilidade e dos moni-

tores, o objetivo do projeto é 
empoderar jovens entre 17 e 21 
anos e incentivá-los a atuar na 
cadeia produtiva do pirarucu. 

“É muito interessante apro-
ximar os jovens da cadeia do 
pirarucu por meio da tecnolo-
gia. A gente acaba abrindo no-
vas oportunidades dentro da 
cadeia para que esses jovens 
se insiram, se interessem e se 
dediquem a participar. Usando 
a aptidão da juventude para 
a facilidade de lidar com as 
tecnologias e novidades”, de-
fende Jéssica.

A coordenadora ainda vis-
lumbra ampliar as possibilida-
des no setor para a juventude 

ribeirinha e indígena do Médio 
Juruá.

“Nossa expectativa é que 
sempre haja oportunidades 
para inserir a juventude nas 
cadeias produtivas como um 
todo. É importante que bus-
quemos espaços e alternati-
vas para que eles aprendam, 
se capacitem e experimen-
tem a realidade das ativida-
des. Essa oportunidade abre 
portas para eles dentro da 
associação para projetos fu-
turos e outros cargos de téc-
nicos, possibilitando também 
que eles se interessem em 
fazer um curso técnico, uma  
faculdade”, ressalta.

Paumari conseguiu pescar 495 
pirarucus, totalizando aproxi-
madamente 30,5 toneladas 
de pescado. Francisco atribui 
a conquista à forte união do 
povo Paumari e a importante 
parceria de iniciativas como o 
Raízes do Purus, projeto reali-
zado pela Operação Amazônia 
Nativa (OPAN) e patrocinado 
pela Petrobras e Governo Fe-
deral, que apoia o manejo do 
povo Paumari desde 2013.

“A gente tem bastante união 
e empenho para fazer as coisas 
acontecerem. Acho que essa 
atitude dá um exemplo para 
os outros que estão começan-
do, que querem começar essa 
atividade. Na união é que nós 
conseguimos as coisas”, avalia 
o coordenador.

Desafios climáticos
De 28 a 30 de novembro, 

representantes de 29 orga-
nizações, entre associações 
comunitárias, organizações 
não governamentais e órgãos 
de governo, se reuniram em 
Manaus para a 10ª Reunião do 
Coletivo do Pirarucu. O encon-
tro teve como objetivo avaliar 
o manejo sustentável de pira-
rucu no ano de 2023, fortalecer 
estratégias e parcerias, além 
de projetar perspectivas de 
atuação do grupo em 2024.

Durante os três dias de even-
to, os 60 participantes da reu-
nião debateram temas como 
os impactos da estiagem nas 
atividades do manejo, o an-
damento do processo de cer-
tificação orgânica do pirarucu, 

IEL abre 21 vagas para estágio 
com bolsas de até R$ 1.000

O Instituto Euvaldo Lodi (IEL 
Amazonas) oferece para esta 
quinzena 21 vagas de estágio, 
com atuação em regime pre-
sencial, para estudantes de 
nível superior na capital, nível 
técnico e ensino médio, com 
bolsas que vão de R$ 640 a R$ 
1.000, mais auxílio-transporte 
e alimentação.

As vagas para nível supe-
rior, em Manaus, são para 
os cursos de administração 
(quatro), contabilidade (duas), 
marketing (duas), economia 
(uma), licenciatura em língua 
portuguesa (uma), publicida-
de e propaganda (duas), en-
genharia de produção (três), 
engenharia civil (uma), enge-
nharia elétrica (uma). Já para 
o aluno do curso técnico em 
mecatrônica (uma), técnico 

em informática (uma) e ensi-
no médio (duas).

Para participar do proces-
so, os candidatos devem ter 
cadastro no site do IEL Ama-
zonas e manter todos os da-
dos pessoais, escolares e de 
conhecimentos gerais atua-
lizados, incluindo telefone e 
e-mail. Mais informações pelo 
site e redes sociais do IEL 
(Facebook e Instagram) e pelo 
WhatsApp (92) 98134-0259.

O IEL não recebe currícu-
los por e-mail, nem de for-
ma presencial. A participação 
será via sistema por meio do 
cadastro. As vagas ficarão 
disponíveis até completar o 
número máximo de candida-
tos a serem encaminhados 
de acordo com a demanda da  
empresa cliente.

OPORTUNIDADE

Vagas para nível superior, cursos técnicos e ensino médio

Jucea registrou a abertura de 602 novas empresas no Amazonas

Mais de 600 empresas foram 
abertas em novembro

A Junta Comercial do Amazonas 
(Jucea) registrou, no mês de no-
vembro, a abertura de 602 novas 
empresas no Estado, um cresci-
mento de 2,9% em comparação ao 
mesmo período do ano passado. 
Outro destaque de novembro, foi 
o município de Itacoatiara (a 176 
quilômetros de Manaus), que cons-
tituiu 20 novos empreendimentos 
na cidade, o maior número entre os 
municípios do interior do Estado.

Os dados são do Sistema de Re-
gistro Mercantil (SRM) da autar-
quia, vinculado ao Ministério do 
Desenvolvimento, Indústria, Co-
mércio e Serviços, e estão dispo-
níveis para consulta no site, www.
jucea.am.gov.br. Os números não 
incluem os Microempreendedores 
Individuais (MEIs), sendo consti-
tuídos, por meio do portal do Em-
preendedor, do Governo Federal.

“A modernização dos serviços 
da Jucea, hoje, são grandes fa-
cilitadores aos empreendedores, 
tornando atraente a constituição 
de novos empreendimentos, mes-
mo num período que ocorre uma 
desaceleração natural na abertura 
de novas empresas, devido ao fim 
de ano”, afirma a presidente da 
Jucea, Maria de Jesus Lins.

É o que destaca também o usu-
ário da Jucea, Rui Nogueira, 41. “Os 
serviços oferecidos pela Jucea são 
importantes no auxílio na outra forma 
de formalizar um empreendimento. 
Consigo tirar todas as minhas dúvidas 
de forma clara e objetiva,” concluiu.

Segmentação
No mês de novembro, 338 em-

DIVULGAÇÃO

CRESCIMENTO
DIVULGAÇÃO

presas foram consolidadas 
pela segmentação de Classi-
ficação Nacional de Atividades 
Econômicas (Cnae), na área de 
serviços, 215 pelo setor de co-
mércio, e 18 na segmentação 
de indústria.

Tempo médio
Em relação ao tempo mé-

dio, na análise de processo 
do registro empresarial em 
novembro, o cidadão levou o 
tempo de espera de 43 minutos 
para aprovação do processo de 
constituição de registro em-
presarial. Este é o tempo, que 
o analista do órgão, consegue 
revisar os dados fornecidos 

pelos empreendedores, como: 
capital social, sócios, endereço 
e o Nire (Número de Identifica-
ção do Registro de Empresas).

Municípios
No que diz respeito aos cinco 

municípios que mais constitu-
íram empresas em novembro 
no Amazonas destacam-se: 
Manaus com 421 novas em-
presas; seguida por Itacoatiara 
com 20, sendo 14 novos empre-
endimentos no segmento de 
serviço e seis no de comércio; 
Humaitá vem em seguida com 
15; Parintins com 12; e Mana-
capuru com 10 novos empre-
endimentos.
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Em Tempo

O governador Wilson 
Lima reuniu-se, 
nesta terça-feira (5), 
com representantes 

da Amazon para discussões 
em torno de investimentos 
à proteção da biodiversida-
de no estado do Amazonas. 
O encontro aconteceu com 
a diretora de Ações Corpo-
rativas e Mercados, Kelley 
Kizzier, e o diretor de cami-
nhos para descarbonização, 
Leon Clarke, ambos do Bezos 
Earth Fund, representantes 
da empresa norte-america-
na de tecnologia, e ocorreu 
durante a 28ª Conferência 
das Nações Unidas sobre 
Mudanças Climáticas, em 
Dubai, nos Emirados Árabes.

O governador destacou 
que recebeu sinalização 
positiva de parceria para 
reforçar a proteção da bio-
diversidade no estado do 
Amazonas e anunciou que 
outros dois encontros fica-
ram pré-marcados para o 
início de 2024 a fim de es-
tabelecer a parceria.

“A Amazon já havia anun-
ciado alguns investimentos 
para a Amazônia e a gente 
começou agora a discutir 
projetos específicos para o 
estado do Amazonas. Já fi-
caram pré-agendadas duas 
reuniões”, revelou Wilson 

Governador recebeu 
sinalização de 
parceria envolvendo 
a UEA e novas 
reuniões já foram 
agendadas para 2024

DIVULGAÇÃO

Wilson destacou que recebeu sinalização positiva de parceria para reforçar a proteção da biodiversidade

Wilson Lima e Amazon se 
reúnem para parcerias na COP

Lima. “Eles gostaram muito 
da conversa, ficaram muito 
animados, inclusive já sina-
lizaram a possibilidade de 
fazer uma parceria para o 
avanço da biodiversidade 
com a nossa Universida-
de Estadual do Amazonas 
(UEA)”, completou.

No encontro, Wilson Lima 
apresentou projetos de-
senvolvidos pelo Governo 
do Estado, a exemplo do 
recém-lançado Programa 
Amazonas 2030, que prevê 
desmatamento líquido zero 
em seis anos, além do pro-
jeto Escola da Floresta, cuja 
primeira unidade está em 
construção na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) do Uatumã, em São 
Sebastião do Uatumã (a 247 
quilômetros de Manaus).

A reunião foi realizada no 
âmbito da programação da 
Força-Tarefa dos Governa-
dores para o Clima e Flo-
restas (GCF) na Conferência 
da ONU. Também participa-
ram do encontro o diretor 
Nacional no Brasil do GCF, 
Carlos Aragon; e a diretora de 
projetos da GCF Task Force, 
Colleen Lyons.

Na ocasião, Wilson Lima 
entregou aos representan-
tes do Bezos Earth Fund uma 
peça de artesanato com a 
forma do mapa do Amazonas 
contendo o rosto de ama-
zonenses e escrito “Ama-
zon: vamos conversar” em 
inglês. “É um estado grande 
com uma empresa grande, 
então está na hora da gen-
te entrar em entendimento 
para um ajudar o outro”, fri-
sou Wilson Lima, que estava 
acompanhado do secretário 
estadual de Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira.

ANÁLISE

Novo relatório revelou que a permanência dos problemas identificados em agosto

Água de Parintins permanece contaminada no interior
Rosana Matos

Um novo relatório, feito 
por Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Dra Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP) e Companhia de 
Saneamento do Amazonas 
(Cosama), divulgou nesta 
segunda-feira (4) que 22 
dos 28 poços que abaste-
cem o município de Parin-
tins, no interior do Ama-
zonas, permanecem com 
problemas identificados 
em agosto: contaminação 
por nitrato e alumínio, em 
altíssima concentração.

No último mês, os mes-
mos órgãos divulgaram que, 
em decorrência dos proble-
mas, o pH da água apresen-
ta acidez elevada, fora dos 
padrões recomendados 
para o consumo humano.

O acompanhamento foi 
realizado no final de no-
vembro e as análises não 
detectaram a presença de 
resíduos que apontem que 
venha sendo feito trata-
mento com cloro, uma exi-
gência em captação sub-
terrânea, estabelecida pela 
Portaria GM/MS 888.

DIVULGAÇÃO

ficados, amônia, manganês, 
ferro, nitrato, alumínio, coli-
formes totais e fecais, con-
taminaram o aquífero do 
município, comprometendo 
a saúde dos cidadãos pa-
rintinenses. Quando absor-
vidos pelo corpo, o material 
infectado pode causar con-
sequências graves em vários 
órgãos com efeitos neurotó-
xicos, guardando correlação 
com doenças graves.

Segundo os órgãos, a visita 
técnica aconteceu nos dias 28 
de agosto a 03 de setembro 
deste ano, em poços tubula-
res pertencentes ao municí-
pio, e em 3 comunidades.

Ainda de acordo com o 
material divulgado, o levan-
tamento recomendou a de-
sativação gradual de 12 poços 
contaminados, tampona-
mento dos mesmos, e a subs-
tituição da fonte subterrânea 
de abastecimento público de 
água por captação superficial 
no rio Amazonas acoplada a 
uma Estação de Tratamento 
de Águas (ETA).

Assistência estadual
Em visita ao município 

de Parintins em novembro, 

o governador Wilson Lima 
anunciou que o Governo do 
Amazonas está à disposição 
da Prefeitura de Parintins 
para ajudar na melhoria do 
serviço de tratamento e abas-
tecimento de água da cidade, 
atualmente oferecido pelo 
município.

Segundo o governador, para 
que o estado ajude Parintins, 
é necessário que a prefeitura 
autorize a nova administra-
ção. Caso seja aprovado, a 
atuação será responsabilida-
de da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb) e 
Cosama.

“Temos algumas iniciativas 
através da Cosama, e através 
do Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID). Falei 
aqui para o prefeito da dispo-
sição do Estado do Amazonas 
em ajudar nessa questão da 
água. Se for o caso, o Estado 
do Amazonas assume o abas-
tecimento. É complicado os 
municípios gerirem isso sozi-
nhos, não porque não tenham 
competência, mas porque as 
finanças (municipais) não 
permitem que isso aconteça”, 
ressaltou Wilson Lima.

Ainda de acordo com as ins-
tituições, os novos relatórios 
foram encaminhados para a 
Secretaria de Estado de Desen-
volvimento Urbano e Metro-
politano (Sedurb), assim como 
para a prefeitura de Parintins 
e órgãos competentes. Atual-
mente, a atividade de sanea-
mento do município é feita pelo 
Serviço Autônomo de Água e 

Esgoto-Parintins (Saee).

Denúncias de contaminação
O município de Parintins, no 

interior do Amazonas, virou pal-
co de preocupação de autorida-
des após um estudo revelar que 
22, dos 28 poços, que abaste-
cem a cidade, estão contami-
nados. O levantamento foi feito 
pela Fundação de Vigilância em 

Saúde do Amazonas – Dra Ro-
semary Costa Pinto (FVS-RCP) 
e Companhia de Saneamento 
do Amazonas (Cosama).

A ilha tupinambarana é res-
ponsável pelo tratamento de 
água por meio do Serviço Au-
tônomo de Água e Esgoto-Pa-
rintins (Saee), não recebendo 
suporte da rede estadual.

Entre os poluentes identi-

Outras agendas
Ainda nesta terça, o go-

vernador Wilson Lima par-
ticipou de dois debates na 
programação do GCF na 
COP 28. Um com o tema 
Sistemas Agroalimentares: 
cadeias produtivas susten-
táveis, bioeconomia, in-
clusão produtiva; e outro 
sobre Sistemas alimenta-
res no contexto global e 
o potencial da Amazônia 
como solução climática. Na 
ocasião, foi lançada uma 
carta com um chamado 

para que os países ricos 
possam se comprometer 
com a agenda das mudan-
ças climáticas dos países 
e estados mais pobres do 
mundo.

Em sua fala, o governador 
do Amazonas lembrou da 
situação da estiagem que 
afeta o estado, fazendo um 
balanço sobre entrega de 
ajuda humanitária e água 
tratada, e reafirmou que 
a população mais pobre é 
a que mais sofre, mas não 
a que mais polui. Segundo 

ele, esse chamado do GCF 
na COP 28 deve servir como 
um convite irrecusável para 
que o mundo se disponha a 
criar um modelo de desen-
volvimento para a Amazô-
nia que seja perene e que 
gere emprego e renda, aju-
dando a combater a fome.

Os eventos tiveram a 
presença de governado-
res da Amazônia, além de 
representantes de outras 
entidades, como Kaveh 
Zahedi, diretor de Clima, 
Biodiversidade e Meio Am-

biente da FAO, Organização 
das Nações Unidas para a 
Alimentação e a Agricultu-
ra, uma das agências das 
Nações Unidas que lidera 
esforços para a erradica-
ção da fome e combate à 
pobreza; Gonzalo Muñoz, 
High Level Climate Action 
Champion (Campeões cli-
máticos de alto nível); do 
Instituto Interamericano 
de Cooperação para a Agri-
cultura (IICA) e do Instituto 
de Pesquisa Ambiental da 
Amazônia (Ipaam).

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia



Manaus, quarta-feira 6 de dezembro de 2023Dia a dia10

Bairros têm alta vulnerabilidade 
para doenças causadas pelo Aedes
Levantamento 
apontou um índice 
de infestação 
predial de 1,5%

DIVULGAÇÃO

Manaus segue em 
médio risco para 
as doenças trans-
mitidas pelo Ae-

des aegypti. O 2º Levanta-
mento do Índice Rápido do 
Aedes aegypti (LIRAa), do 
ano de 2023, realizado pela 
Prefeitura de Manaus, no pe-
ríodo de 6 a 22 de novembro, 
apontou um índice de infes-
tação predial de 1,5%.

O LIRAa foi executado em 
26.506 imóveis selecionados 
por amostragem nos 63 bair-
ros de Manaus, envolvendo 
295 profissionais da Secre-
taria Municipal de Saúde 
(Semsa), que realizaram vi-
sitas domiciliares buscando 
identificar e coletar larvas 
do mosquito, bem como eli-
minar e tratar os potenciais 
criadouros. Com a análise dos 
dados, é possível identificar 
o nível de infestação no mu-
nicípio, que pode ser baixo 
(menor que 1,0), médio (com-
preende valores entre 1,0 e 
3,9) ou alto (4,0 ou maior).

A gerente de Vigilância Am-
biental e Controle de Agra-
vos por Vetores (Gevam/
Semsa), Alinne Antolini, ex-
plica que o LIRAa também 
realiza o levantamento do 
Índice Breteau (IB), que in-
dica o percentual de depó-
sitos com focos de mosqui-

Em Tempo

tos, e que apresentou um  
índice de 2,1%.

“Na avaliação, foi identifi-
cado que os depósitos que 
mais contribuem para a pro-
liferação do mosquito Aedes 
aegypti, em Manaus, são os 
do tipo B, que são os de-
pósitos móveis, como vasos, 
frascos com água, pratos, 
pingadeiras e bebedouros, 
representando 30,3% dos 
depósitos predominantes. 
Isso mostra a necessidade 

de uma participação mais 
efetiva da população nas 
ações de controle do Aedes, 
especialmente na elimina-
ção de criadouros, uma vez 
que esse tipo de recipiente é 
encontrado, principalmente, 
nas residências”, alerta Alin-
ne Antolini.

Já os depósitos de arma-
zenamento de água para 
consumo em nível de solo, 
como tambores, tonéis ou 
camburões, barris e tinas, 

representaram 29,9% dos 
depósitos identificados no 
LIRAa. Os recipientes do tipo 
lixo, garrafas, latas e ferro ve-
lho são 25,4% dos depósitos 
encontrados.

“O LIRAa é realizado duas 
vezes ao ano com o objetivo 
de apresentar a situação atu-
al de risco para o município e, 
a partir dessas informações, a 
Semsa pode planejar e exe-
cutar estratégias de controle, 
estabelecendo prioridades 

para a atuação da Prefeitura 
de Manaus”, afirma Alinne.

Mapa de Vulnerabilidade
Para obter um diagnóstico 

completo, a Semsa agregou 
os resultados do LIRAa (ín-
dice de infestação, índice de 
breteau e depósitos predo-
minantes) às informações 
sobre a ocorrência de casos 
notificados de zika, chikun-
gunya e dengue, definindo 
um Mapa de Vulnerabilidade 

com as áreas prioritárias para 
a intensificação das ações 
de controle do mosquito em 
Manaus.

O Mapa de Vulnerabilidade 
aponta que Manaus tem nove 
bairros em Alta Vulnerabi-
lidade: Redenção, Alvorada, 
Lírio do Vale e Compensa 
(Disa Oeste); Cidade Nova 
e Novo Israel (Disa Norte); 
Jorge Teixeira (Disa Les-
te); e Morro da Liberdade e  
Aleixo (Disa Sul).

A campanha de vacinação 
contra influenza (gripe) segue 
em andamento, até 15 de de-
zembro, nos postos de vacina-
ção do Amazonas. O objetivo 
é incentivar a participação da 
população na campanha como 
medida preventiva à doença, 
ampliando as coberturas va-
cinais nos públicos prioritários. 

No Amazonas, a campa-
nha é realizada no último 
trimestre do ano, devido ao 
período de chuvas na região 
norte do país. Normalmente, 
a iniciativa ocorria no primeiro 
semestre do ano. No estado, 
a vacinação é coordenada 
pela Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas – 
Dra. Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), da Secretaria de 
Estado de Saúde do AM. 

A diretora-presidente da 
FVS-RCP, Tatyana Amorim, 
destaca a importância da par-

ticipação ativa da comunida-
de. “Esta é uma oportunidade 
para fortalecer a imunização 
e proteger a saúde de nossa 
comunidade. Lembrem-se 
que, ao se vacinar, não se 
está apenas cuidando de si 
mesmos, mas também con-
tribuindo para a saúde cole-
tiva ao reduzir a circulação 
do vírus”, enfatiza a diretora.

A oferta da 1ª dose está 
destinada, nesse primeiro 
momento, para crianças de 
6 meses a menores de 6 anos, 
gestantes, puérperas (após 
parto até 45 dias), trabalha-
dores da saúde, professores 
do ensino básico e superior, 
povos indígenas, idosos com 
60 anos ou mais, profissio-
nais das forças de segurança 
e salvamento e das Forças 
Armadas, pessoas com defi-
ciência permanente e cami-
nhoneiros.

UEA divulga lista dos aprovados no 
Vestibular e no SIS nesta quinta (7)

RESULTADO

Campanha contra a 
gripe no Amazonas

A tradicional festa de 
divulgação dos aprovados 
no Vestibular 2023, aces-
so 2024, e do Sistema de 
Ingresso Seriado (SIS) da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) acontece-
rá nesta quinta-feira (7), a 
partir das 10h, na sede da 
Reitoria, localizada na ave-
nida Djalma Batista, 3.578, 
Flores.

A comemoração será em-
balada pelo Coral Tubones 
– projeto da Escola Superior 
de Artes e Turismo (Esat/

VACINAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Nesta edição, o certame ofereceu, no total, 5.686 vagas, com 1.142 para PcD’s e 344 para indígenas

UEA).
Para quem não puder com-

parecer na Reitoria, a lista 
com os nomes dos aprovados 
será divulgada a partir das 12h, 
no portal da UEA (www.uea.
com.br). Vale ressaltar que 
para o candidato ter acesso 
ao resultado no site é neces-
sário que informe o CPF e a 
senha cadastrada durante a 
inscrição.

Também no dia dia, será 
divulgado o edital de matrí-
cula – etapa relacionada à 
entrega de documentos de 

todos os aprovados, especi-
ficando prazos e requisitos. 
Destaca-se que as Pesso-
as com Deficiência (PcD’s) 
passarão por uma banca de 
validação, analisando laudo 
médico e documentos, com 
entrevistas.

A matrícula nos grupos des-
tinados a esses candidatos 
depende do parecer favorável 
da banca. É importante seguir 
atentamente o edital para ga-
rantir a vaga, pois descumprir 
prazos ou documentações re-
sultará na perda do direito.

Vagas
Nesta edição, o certame 

ofereceu, no total, 5.686 va-
gas, com 1.142 para PcD’s e 344 
para indígenas. Para o Vesti-
bular, foram disponibilizadas 
3.429 vagas, sendo 1.155 para a 
capital e 2.274 para o interior.

Já o SIS, ofertou 2.257 va-
gas, sendo 770 para a capital 
e 1.487 para o interior. Além 
disso, o processo ofereceu, 
127 cursos em 32 municí-
pios, sendo 48 cursos des-
tinados à capital e 79 cursos  
ao interior.

O LIRAa foi executado em 26.506 imóveis selecionados por amostragem nos 63 bairros de Manaus, envolvendo 295 profissionais da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa)

Vacinação contra a influenza prossegue até 15 de dezembro 

DIVULGAÇÃO
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Segundo pesquisa 
internacional,  
Brasil também 
apresentou queda 
de desempenho  
em leitura

DIVULGAÇÃO

O desempenho dos es-
tudantes brasileiros 
piorou após a pande-
mia nas três áreas do 

conhecimento avaliadas pelo 
Pisa 2022, uma das principais 
avaliações de qualidade da 
educação básica do mundo. 
Depois de uma década sem 
avanços significativos, o Brasil 
agora regrediu no ensino. Ao 
mesmo tempo, a queda por 
aqui foi menor do que na 
média dos países ricos.

O Brasil seguiu a tendência 
dos demais países do ranking, 
com queda nas três áreas, 
matemática, leitura e ciências,  
ainda que tenha tido perdas 
menos acentuadas que a 
média dos países membros 
da  Organização para a Coo-
peração e Desenvolvimento 
Econômico (OCDE). 

A área mais afetada entre 
os estudantes brasileiros foi 
matemática, em que a nota 
caiu de 384 para 379, entre 
2018 e 2022. Há dez anos, a 
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Pisa avaliou 690 mil estudantes de 15 anos, 
em 81 países e regiões do mundo

em 2018, para 410, em 2022. 
Metade dos estudantes bra-
sileiros está no nível abaixo 
do básico em leitura, o que 
significa que eles têm dificul-
dade, por exemplo, de iden-
tificar informações explícitas 
em um texto.

Também houve queda na 
média de ciências, que passou 
de 404 para 403 pontos no 
mesmo período.

Pesquisa
O Pisa foi divulgado na ma-

nhã de terça (5) pela OCDE, em 
Paris. Esses são os primeiros 
resultados em matemática, 
leitura e ciências que permi-
tem comparar o impacto da 
pandemia do coronavírus, e do 
consequente fechamento de 
escolas, no aprendizado dos 
alunos em diferentes locais 
do mundo.

Os dados indicam que a cri-
se sanitária teve um impacto 
global negativo sem prece-
dentes, com queda significa-
tiva na nota média dos países 
membros da OCDE nas três 
áreas avaliadas. Em matemá-
tica, houve uma redução de 15 
pontos entre 2018 e 2022, o 
que representa uma perda de 
mais de meio ano de aprendi-
zado na disciplina.

O Pisa avaliou 690 mil estu-
dantes de 15 anos, em 81 países 
e regiões do mundo. Realizada 
pela primeira vez no ano 2000, 

média brasileira na área era 
de 389.

Mesmo com a piora nas mé-
dias, o Brasil conseguiu me-
lhorar sua posição no ranking 
em relação aos demais países. 
Em matemática, passou do 
71º lugar para 65º, mas ain-
da segue diante da média da 
OCDE, que foi de 472 pontos, 
e continua atrás de países 
como a Arábia Saudita, Peru, 
Costa Rica e Colômbia.

Os resultados mostram ain-
da que 70% dos estudantes 
brasileiros têm um desempe-
nho em matemática abaixo do 
considerado básico para a ida-
de. Segundo a avaliação, esses 
jovens não alcançam um ní-
vel de proficiência adequado 
para “participar plenamente 
da sociedade”, ou seja, não 
conseguem usar os conceitos 
matemáticos para resolver 
problemas cotidianos.

Neste ano, o Pisa focou a 
avaliação na área de mate-
mática, o que significa que 
os estudantes responderam 
a mais questões dessa dis-
ciplina. Segundo a OCDE, a 
prova não busca avaliar se 
o aluno aprendeu o uso de 
fórmulas ou conceitos, mas 
a capacidade de usar e inter-
pretar a matemática para seu 
cotidiano.

O Brasil também teve que-
da de desempenho em leitu-
ra, passando de 413 pontos, 

Israel considera inundar 
túneis em Gaza com água

Israel montou um sistema 
de bombeamento de água do 
mar, que pode ser usado para 
inundar túneis utilizados pelo 
Hamas, em Gaza. A operação, 
revelada pelo jornal americano 
Wall Street Journal na segun-
da-feira (04), busca expulsar 
militantes do grupo radical da 
região.

Em novembro, o exército de 
Israel completou a instalação 
de pelo menos cinco bombas 
de água próximas ao campo de 
refugiados de Al-Shati. Elas têm 
a capacidade de mover milhares 
de metros cúbicos de água por 
hora, inundando os túneis em 
poucas semanas, diz o relatório.

Segundo o jornal americano, 
não há informações se Israel 
considera usar os sistema de 
bombas de água antes que to-
dos os reféns fossem libertados. 
O Hamas disse anteriormente 
que escondeu prisioneiros em 
“lugares seguros e em túneis.”

A Reuters não pôde verificar 
de forma independente os de-
talhes do relatório divulgado 
pelo Wall Street Journal.

Quando perguntado sobre a 
reportagem, integrantes do go-
verno dos Estados Unidos dis-
seram que fazia sentido para 
Israel tornar os túneis inabitá-
veis e que o país estava explo-
rando uma série de maneiras 
de fazer isso.

O Ministério da Defesa de 
Israel não respondeu a um pe-
dido de comentário da agência 
Reuters, até o momento.

O Wall Street Journal dis-
se que um oficial das Forças 
de Defesa de Israel se recu-
sou a comentar sobre o plano 
de inundação, mas foi citado 
dizendo: “O exército está ope-
rando para desmantelar as ca-
pacidades terroristas do Hamas 
de várias maneiras, usando di-
ferentes ferramentas militares 
e tecnológicas.”

GUERRA 

Palestinos inspecionam casas destruídas em ataques israelenses

Ministra do Meio Ambiente da Colômbia, Susana Mohamed

Colômbia quer adesão do Brasil em 
tratado para eliminar uso de petróleo

A ministra do Meio Ambiente da 
Colômbia, Susana Muhamad, fez um 
convite ao Brasil para aderir ao Tra-
tado de Não Proliferação dos Com-
bustíveis Fósseis, uma iniciativa para 
negociar um acordo vinculante para 
acabar com o uso do gás, carvão mi-
neral e petróleo.

Ministra disse que fazia um convite 
“a todos os países do sul, especial-
mente aos que exportam petróleo e 
carvão, para aderirem à iniciativa. E a 
entrada do Brasil seria fundamental 
para dar apoio político à iniciativa, 
afinal trata-se de uma economia que 
tem grande influência, que está na 
presidência do G20 este ano. Isso 
poderia gerar um fato político que a 
gente precisa”.

O presidente colombiano, Gustavo 
Petro, anunciou durante a COP 28, em 
Dubai, nos Emirados Árabes Unidos, a 
adesão de seu país à iniciativa.

A ideia do tratado foi concebida por 
iniciativa de nove outros pequenos 
países, a maioria ilhas do Pacífico ame-
açadas pelas mudanças climáticas.

A intenção é negociar um tratado 
mandatório que proíba novos inves-
timentos e novas prospecções em 
combustíveis fósseis.

Os atuais poços de petróleo, por 
exemplo, poderiam continuar sendo 
explorados até sua exaustão, uma 
medida necessária até que a transição 
para uma matriz energética comple-
tamente verde fosse viável.

A iniciativa colombiana foi muito 
bem recebida pelos ambientalistas 
presentes à COP28, mas ignorada 
pelos vários países produtores de 
petróleo.

Muhamad disse que “a transição 

MARCIO NAGANO

COMBUSTÍVEIS FÓSSEIS
MOHAMMED SALEM

do uso dos combustíveis fósseis 
para outras formas de energia 
para ajudar a vida no planeta 
exige um tratado negociado, mas 
vinculativo. Isso porque envolve 
falar sobre o problema econômi-
co que está no centro desta re-
alidade. Muitos países, incluindo 
a Colômbia, dependem hoje da 
exportação de petróleo e carvão 
para sustentar nossa economia”.

Ela defende o tratado como 
essencial porque as iniciativas de 
cada país dentro do Acordo de 
Paris, que não são vinculantes, 
estão levando a um aumento do 
uso de combustíveis fósseis e não 
à redução necessária.

“Os estudos mostram que 86% 

das emissões de gases de efeito 
estufa vêm da queima de com-
bustíveis fósseis. E, ao invés de 
diminuirmos o uso deles, como 
deveríamos fazer para estabilizar 
o clima até 2030, estamos numa 
trajetória para aumentar o seu 
uso em 20%. Isto significa que 
30 anos depois a Convenção do 
Clima, aprovada no Rio de Janeiro, 
em 1992, não foi suficiente para 
resolver o problema porque ela é 
voluntária”, disse a ministra.

Muhamad citou como exem-
plos negociações similares que 
aconteceram para diminuir o pro-
blema da destruição da camada 
de ozônio e o Tratado de Não Pro-
liferação das Armas Nucleares.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Educação brasileira piora em física 
e matemática após pandemia  

a prova, que costumava ser 
aplicada a cada três anos, foi 
adiada em um ano por causa 
da pandemia. Assim, a edição, 
programada para 2021, foi fei-
ta no ano passado.

“Em duas décadas de pro-
vas do Pisa, a média da OCDE 
nunca havia mudado mais do 

que quatro pontos em mate-
mática de uma edição para 
outra. Isso é o que torna os 
resultados de 2022 tão úni-
cos. A queda é dramática em 
muitos países e a pandemia de 
Covid-19 parece ser um fator 
óbvio”, diz o relatório.

Mais uma vez foram os 

países e territórios asiáticos 
que tiveram os melhores re-
sultados na prova. Singapura 
voltou a registrar o melhor de-
sempenho em todas as áreas, 
sendo seguido pelo Japão e 
Coreia. Os três países tiveram 
melhora nas médias mesmo 
durante a pandemia.
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DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012

POSTO PARADA CERTA TORQUATO COMÉRCIO DE COMBUSTÍVEIS LTDA, 
torna público que recebeu da SEMMAS, a LMO N° 01/2018-2 (1ª Alteração), 
sob o processo 2015.15848.15968.0.000039 e protocolo AMA2200010450, que 
autoriza a atividade Comércio de Combustíveis, com a finalidade de autorizar o 
funcionamento do Comércio varejista de combustíveis para veículos automotores 
- composto por 04 (quatro) tanques, sendo um pleno com capacidade de 30m³ e 
três bipartidos com 15/15m³, totalizando um volume de 120m³. Com validade até 
29/04/2026, sito na Av. Torquato Tapajós, Nº 12.412 – Santa Etelvina – Manaus/AM.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAUS
SECRETARIA MUNICIPAL DE MEIO AMBIENTE

E SUSTENTABILIDADE

SEMMAS
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Monólogo com 
Isabela Catão 
encerra campanha 
dos 21 Dias de 
Ativismo pelo Fim da 
Violência contra as 
Mulheres

DIVULGAÇÃO

O Teatro Gebes Medei-
ros recebe o espetá-
culo solo “Eu Conto”, 
protagonizado pela 

atriz amazonense Isabela Ca-
tão, hoje (6). A apresentação 
acontece às 19h, de forma 
gratuita, no espaço localizado 
na Avenida Eduardo Ribeiro, 
número 937, bairro Centro, 
Zona Sul da capital, e narra 
a história de seis persona-
gens, propondo ao público 
reflexões sobre práticas e 
comportamentos que geram 
violência contra mulheres e 
meninas, além de estratégias 
para enfrentá-los.

Em cena, a plateia vai co-
nhecer mulheres como Sônia, 
Fátima, Rita, Jéssica, Cátia e 
Marta em fragmentos que 
trazem sonhos e diferentes 
realidades. O principal crité-
rio da obra, segundo Isabela 
Catão, é falar sobre um lugar 
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Em cena, a plateia vai conhecer 
mulheres como Sônia, Fátima, 

Rita, Jéssica, Cátia e Marta

Circuito de apresentações
A peça “Eu Conto” circulou 

em diferentes espaços do mu-
nicípio, como na Quadra Po-
liesportiva da Colônia Antônio 
Aleixo, em Centros de Referên-
cia da Assistência Social (Cras), 
no Centro de Convivência da 
Família e do Idoso Prefeito José 
Fernandes e em espaços co-
munitários, como a Maloca dos 
Povos Indígenas no Parque das 
Tribos, no Tarumã.

“É gratificante circular 
numa campanha importan-
tíssima que visa salvar vidas 
de mulheres e meninas, atra-
vés de ações, de informação 
e, agora, através do teatro. 
Estamos conseguindo que o 
público alvo se conecte com 
as histórias de alguma for-
ma, o que, infelizmente, é um 
reflexo concreto de como a 
violência baseada em gênero 
está transbordando no nosso 

dia a dia”, pontua a diretora 
Karol Medeiros.

A ficha técnica do espetá-
culo, composta somente por 
mulheres, conta ainda com 
Kelly Vanessa na produção, 
Viviane Palandi como provo-
cadora cênica, Laury Gitana e 
Karol Medeiros na cenografia, 
Cigride Aguiar, Isabela Catão e 
Karol Medeiros no figurino e 
Lu Maya na iluminação.

“Para muitas pessoas que 

estavam na plateia, no de-
correr dessa circulação, foi a 
primeira vez que assistiram a 
uma peça e, desta forma, tam-
bém pude observar, em cada 
olhar, a importância da for-
mação do espectador. Acon-
teceu na minha vida e agora 
estou dentro dessa iniciativa, 
de levar a oportunidade de 
conhecer o teatro dentro das 
comunidades”, conta a pro-
dutora Kelly Vanessa.

extremamente delicado, com 
repressão e opressão, sem 
causar gatilhos em vítimas 
de violência.

“Esse espetáculo vem como 
um meio para que essas mu-
lheres se reconheçam, identi-
fiquem onde está a violência e 
tomem consciência disso para 
que elas consigam pedir aju-
da”, afirma a atriz que estreia 
o primeiro solo no teatro. “É 
importante que as mulheres 
saibam se defender, que elas 
percebam que estão sofrendo 
algum tipo de violência e quais 
são os caminhos de acesso 
para essa busca”.

O monólogo encerra a 
programação dos 21 Dias de 
Ativismo da Organização das 
Nações Unidas (ONU) pelo Fim 
da Violência contra as Mu-
lheres e Meninas na capital 
do Amazonas. A campanha é 
promovida pelos escritórios 
de Manaus do Fundo de Po-
pulação das Nações Unidas 
(UNFPA), Agência da ONU para 
Refugiados (Acnur), Organi-
zação Internacional para as 
Migrações (OIM) e Fundo das 
Nações Unidas para a Infância 
(Unicef), pela Aldeias Infantis 
SOS, Secretarias de Estado de 
Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania do Amazonas (Se-
jusc) e Cultura e Economia 
Criativa, e Municipal da Mu-
lher, Assistência Social e Ci-
dadania de Manaus (Semasc).

Doe alimentos e ganhe ingressos 
para Barões e Manu Batidão

A banda ‘Os Barões da Pi-
sadinha’, um dos expoentes 
do gênero do piseiro, decidiu 
gravar seu próximo DVD em 
Manaus, no Sambódromo. O 
evento acontece nesta quinta-
-feira (7), a partir de 20h, e 
os fãs que decidirem marcar 
presença podem trocar 2 quilos 
de alimentos por cada ingresso. 

A cantora Manu Batidão, MC 
Don Juan e a banda Forró 
Ideal também serão atrações 
do show. Os organizadores do 
evento, junto com a Legião 
da Boa Vontade (LBV), estão 
promovendo a ação social. As 
doações vão compor as cestas 
a serem entregues no Natal, 
a famílias em vulnerabilidade 
social atendidas pela Insti-
tuição. As sugestões de doa-
ções são: arroz, café, feijão e 
óleo. Você pode entregar seu 
alimento em um dos pontos 
abaixo:

Pontos de troca:
Centro Comunitário de As-

sistência Social da LBV
Endereço: Av. Castelo Bran-

co, 997 – Cachoeirinha, Ma-
naus/AM

Horário: das 8 às 17 horas

Supermercado Atack
Endereço: Av. Dom Pedro I, 

1383 – Alvorada, Manaus/AM
Horário: das 9 às 18 horas

Supermercado Bastos
Endereço: Rua Benjamim 

Constant, 573 – Petrópolis, 
Manaus/AM

Horário: das 8 às 20 horas

Faculdade FAMETRO – uni-
dades 2 e 5

Endereço: Av. Constantino 
Nery, s/n – Chapada, Manaus/
AM

Horário: das 8 às 11 horas; e 
das 17h às 21h30

SOLIDARIEDADE

Qualificação do curso técnico de gastronomia do Cetam

Evento inicia a partir das 20h, com ingressos a partir de R$ 10

Rainha da Diversidade será 
escolhida nesta quinta (7)

O mundo do samba vai conhecer 
a próxima Rainha da Diversidade do 
Carnaval de Manaus 2024 no even-
to que ocorre nesta quinta-feira (7), 
na quadra do GRES Vitória Régia, 
bairro Praça 14, com entradas a 
partir de R$ 10. O evento vai coroar 
a próxima Rainha com uma festa 
voltada para o público LGBTQIA+. 
A escolha ocorre a partir das 20h.

A escolha vai abraçar o públi-
co da comunidade LGBTQIA+ com 
um evento totalmente pensado 
para acolher a todos, desde as 
atrações, até a coroação da nova 
Rainha da Diversidade do Carnaval 
de Manaus.

De acordo com o presidente da 
LIESA, Roberto Simonetti, a reali-
zação do evento expõe as mudan-
ças da Liga na direção do Carnaval 
de Manaus em transformar um 
ambiente acolhedor para todos os 
sambistas apaixonados da cidade.

“O samba é para todos. O Carnaval 
é para todos. A Liesa quer trans-
formar o Carnaval de Manaus em 
todos os sentidos, e a realização 
do concurso da Rainha da Diver-
sidade reforça essa narrativa que 
estamos construindo para marcar 
o Carnaval na cidade”, disse.

Simonetti ainda destacou que 
o objetivo do concurso é atin-
gir todas as massas da comuni-
dade do samba, além de mos-
trar para os anfitriões da noite, 
além de outros movimentos so-
ciais, que eles não estão sozinhos  
nesta luta.

‘’O objetivo do concurso é atingir  
todas as massas e mostrar que tem 
espaço para todos no Carnaval de 
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Manaus. Mostrar que estamos 
juntos nessa luta, levantando a 
as bandeiras de todas as lutas 
e chamando todos para sam-
bar, se divertir e construir uma 
história com a gente’’, afirmou.

Além do samba, os critérios 
que serão levados em conside-
ração para a escolha da nova 
Rainha da Diversidade vão ser 
postura, carisma e a conexão 
entre a candidata e o público.

“O concurso vai ser transpa-
rente. Vamos escolher a pró-
xima Rainha da Diversidade 
não só pelo samba, mas pela 
postura, pelo carisma, pela co-
nexão com o público. Vai ser 
uma festa linda, acolhedora 
e que todo mundo vai sair do 

evento e perceber que essa 
administração da Liesa chegou 
par mudar o jeito de fazer Car-
naval e lidar com os sambistas 
apaixonados’’, completou.

Ingressos e atrações
A Escolha da Rainha da Di-

versidade vai contar com atra-
ções do universo LGBTQIA+, 
além de muito samba, com 
atrações como grupo Freelan-
ce, DJ Ariana Paes, Bateria da 
LIESA e shows de transfor-
mistas.

O valor da pista do evento 
é R$ 10. As mesas com quatro 
cadeiras estão sendo vendidas 
a R$ 100 e os camarotes para 
15 pessoas a R$ 300.

Leonardo Sena
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Teatro Gebes Medeiros recebe 
espetáculo solo ‘Eu Conto’
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O espetáculo “O Que-
bra-Nozes e o Reino 
Encantado dos Do-
ces”, que faz parte 

da programação do Mundo 
Encantado do Natal, abre ins-
crições nesta quarta-feira (6), 
às 15h, para as sessões que 
acontecerão entre os dias 8 
a 10 de dezembro no Tea-
tro Amazonas. O evento está 
inserido na programação do 
Mundo Encantado do Natal, 
que terá oito apresentações 
ao longo do mês de dezem-
bro. A estreia será nesta sex-
ta-feira (8), e a entrada é 
gratuita, mediante inscrição 
pelo Portal da Cultura (cul-
tura.am.gov.br).

Para as sessões que acon-
tecerão entre os dias 8 a 10 
de dezembro, as inscrições 
abrem nesta quarta-feira (6), 
às 15h. Já para os dias 13 a 17 
de dezembro, o agendamento 
será no dia 11. O espetáculo ini-
cia às 19h, sendo aconselhado 
ao público a chegada com 
uma hora de antecedência.

No ato do agendamento, é 
necessário informar os nomes 
e datas de nascimento de até 
dois dependentes menores 
de 12 anos. Em caso de crian-
ças maiores de 12 anos, será 

TRAJETO

Municípios do Amazonas recebem Caravana de Natal da Coca-Cola
Manaus, Iranduba e Ma-

nacapuru vão receber os 
caminhões iluminados da 
Caravana de Natal da Coca-
-Cola, que vem percorrendo 
o país e chegam ao Norte. 
A partir desta quinta-feira 
(7), começando pela capi-
tal amazonense, os veículos 
que levam luz, encanto e 
emoção aos amazonenses. 
Este ano, os caminhões ilu-
minados passam por: capi-
tal (07, 08 e 10/12), Irandu-
ba (09/12) e Manacapuru 
(11/12).

A iniciativa faz parte da 
campanha de Natal da Coca-
-Cola que, em 2023, traz 
como tema “Desperte o Pa-

pai Noel que há em você”. 
Os caminhões desfilarão a 
partir das 18h até as 22h, 
passando por pontos estra-
tégicos das três cidades. 

“As caravanas de Natal da 
Coca-Cola são uma tradi-
ção natalina que o público 
ama, e que encanta milhares 
de brasileiros e brasileiras. 
Neste ano, os caminhões ilu-
minados passarão por 40 
cidades e 13 Estados, per-
correndo mais de 10 mil km. 
Ficamos contagiados com 
a magia desse momento, 
e poder proporcionar essa 
alegria no coração das pes-
soas das mais diversas ida-
des, nos deixa orgulhosos 

e realizados. Precisamos 
despertar o espírito natalino 
dentro de cada um de nós, e 
essa ação com certeza é um 
momento de confraterniza-
ção e emoção”, afirma Na-
tasha Castro, coordenadora 
de marketing e responsável 
pelas Caravanas Iluminadas 
da Solar Coca-Cola.

Neste ano, cinco carava-
nas simultâneas percorrem 
o território da Solar, que 
além do Nordeste, tam-
bém abrange Norte e Mato 
Grosso. Ao todo, serão mais 
de 10 mil km rodados, dois 
mil a mais que a trajetória 
do ano passado, que che-
gou a 8 mil km. Durante os 

desfiles pelo menos cinco 
caminhões farão a alegria 
do público, com paradas em 
shoppings, pontos de venda 
e pontos turísticos durante 
44 dias, finalizando no dia 21 
de dezembro, no Piauí.

Acompanhe o trajeto das 
Caravanas

Manaus (07/12): a partir 
das 18h, a Caravana de Na-
tal da Coca-Cola passa por 
pontos como o Nova Era 
Flores, o Amazonas Shop-
ping, o Manauara Shopping, 
o Pátio Gourmet Morada do 
Sol, e a Shizen Veículos. (a 
rota está sujeita a alterações 
sem aviso prévio).

Manaus (08/12): a par-
tir das 18h, a Caravana de 
Natal da Coca-Cola passa 
por pontos como o Shopping 
Manaus Via Norte, o Super-
mercado DB Max Teixeira, o 
Sumaúma Park Shopping e 
o Attack Torres. (a rota está 
sujeita a alterações sem avi-
so prévio).

Iranduba (09/12): a partir 
das 18h, a Caravana de Natal 
da Coca-Cola inicia a rota em 
Iraduba, e segue para o Te-
atro Amazonas, o Shopping 
Ponta Negra, a Orla 92, e a 
Praia Ponta Negra. (a rota 
está sujeita a alterações sem 

aviso prévio).

Manaus (10/12): a partir 
das 18h, a Caravana de Na-
tal da Coca-Cola passa por 
pontos como o Atacadão 
Cidade Nova, o Studio 5, o 
Shopping Grande Circular, e 
o Assai Autaz Mirim. (a rota 
está sujeita a alterações sem 
aviso prévio).

Manacapuru (11/12): a par-
tir das 18h, a Caravana de 
Natal da Coca-Cola visita o 
município de Manacapuru e 
passa pela Praça COHABAM 
e o Supermercado O Bara-
teiro. (a rota está sujeita a al-
terações sem aviso prévio).

Espetáculo do Mundo Encatado 
do Natal abre inscrições

A estreia será nesta sexta-feira (8), e a entrada é gratuita

“O Quebra-Nozes e 
o Reino Encantado 
dos Doces” será 
apresentado no 
Teatro Amazonas

Confira os trajetos que a caravana fará na capital

necessário realizar a inscrição 
individual mediante CPF.

Sobre o espetáculo
A história se passa na noite 

de Natal, quando a menina 
Clara recebe a visita de seu 
padrinho, o inventor Herr 
Drosslmeyer. Ele a presenteia 
com um boneco encantado: o 
magnífico Quebra-nozes. Ao 
ganhar vida, o Quebra-nozes 
leva Clara para uma aventura 
no Reino dos Flocos de Neve 

e no Mundo dos Doces, para 
enfim encontrar a encanta-
dora Fada Açucarada, que 
lhes apresenta o seu reino.

“Está sendo uma experiên-
cia muito incrível participar 
deste espetáculo. Estamos 
ensaiando muito e eu tenho 
certeza que o público vai 
aproveitar bastante. Vai ser 
uma temporada maravilho-
sa!”, afirmou Samya Farias, 
que interpreta Clara, a prota-
gonista do espetáculo.

A montagem amazonense 
do espetáculo, adaptada do 
balé clássico do compositor 
Tchaikovsky (1840-1893) tem 
direção geral de Álvaro Gon-
çalves e o elenco é formado 
pelos bailarinos da compa-
nhia que leva o mesmo nome. 

“Estamos muito felizes 
de participar desse evento 
juntamente com os Corpos 
Artísticos. É a primeira vez 
que estamos realizando um 
balé de repertório de final de 

ano. Estamos com um elenco 
vasto de bailarinos profissio-
nais e semiprofissionais, ado-
lescentes e crianças. É um 
evento que a gente tem se 
esforçado bastante, e está 
realmente lindo”, pontuou 
Álvaro, diretor geral.   

O espetáculo conta com a 
participação dos corpos ar-
tísticos do estado, Amazonas 
Filarmônica, Coral do Ama-
zonas, Madrigal e Grupo Vo-
cal dos Corpos Artísticos do 

Amazonas. 
Segundo o maestro da Fi-

larmônica, Marcelo de Jesus, 
o evento traz para o público 
um ar de nostalgia ao adaptar 
um clássico de uma forma 
diferente. “É um balé mui-
to bonito, um balé de Natal. 
Todo mundo conhece essa 
história. Já viu os desenhos, 
já viu o filme. É uma ótima 
oportunidade para relembrar 
a infância e celebrar o natal”, 
declarou Marcelo.



Messi é eleito o ‘Atleta do Ano’ pela Time
REVISTA   
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  Da redação

O argentino Lionel Messi, 
jogador do Inter Miami e da 
Seleção Argentina, foi eleito 
o Atleta do Ano pela revista 
norte-americana Time, reve-
lou a publicação nesta terça-
-feira (5).

Após conquistar o título 
mundial com a Argentina na 
Copa do Mundo de 2022, Messi 
trocou o Paris Saint-Germain 
pelo Inter Miami, dos Estados 
Unidos. A chegada do camisa 10 
à Major League Soccer causou 
um frenesi no futebol local.

Além de liderar a lista de 

camisas mais vendidas da MLS, 
o argentino também impulsio-
nou os pacotes de assinatura 
do MLS Season Pass. Dados re-
cém-divulgados mostram que 
o pacote de streaming tinha 
cerca de 6.000 assinaturas no 
dia anterior ao primeiro jogo do 
argentino, mas disparou para 
110.000 inscrições em 21 de 
julho, quando fez sua estreia 
contra o Cruz Azul, do México.

Logo em sua primeira tem-
porada na nova equipe, Messi 
guiou o time à conquista da 
Leagues Cup, primeiro título do 
clube de Miami. No torneio, o 
astro marcou dez gols em sete 

partidas — ao todo, foram 11 
gols e cinco assistências em 
14 jogos pelo time.

O clube também alcançou 
a decisão da Copa dos Esta-
dos Unidos, mas ficou com o 
vice-campeonato diante do 
Houston Dynamo — o argen-
tino, lesionado, não jogou. Na 
MLS, o Inter Miami era o lan-
terna quando o camisa 10 foi 
contratado e não conseguiu 
a classificação aos playoffs da 
competição.

Além da distinção da revista 
Time, Lionel Messi faturou em 
2023 a sua oitava Bola de Ouro 
na carreira.Craque argentino saiu na capa da revista Time como “Atleta do Ano”
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Última rodada 
do campeonato 
nacional definirá 
campeão e 
rebaixados  

O Campeonato Brasileiro 
chega à 38ª rodada na 
próxima quarta-feira 
(6) com muita coisa 

pendente – e não apenas o 
título ou qual será o último time 
rebaixado à Série B de 2024.

Na parte de cima, embora o 
Palmeiras só perca o troféu em 
caso de uma catástrofe esporti-
va, a decisão do campeão ainda 
tem Atlético-MG e Flamengo, 
que, apesar da desvantagem 
no saldo de gols, possuem uma 
mínima chance.

A disputa está mais aberta 
no rebaixamento, com Santos, 
Vasco e Bahia brigando para ver 
quem vai permanecer na Série A 
e qual será o único deles a jogar 
a segunda divisão em 2024.

Outras coisas que estão em 
jogo são as classificações para 
os torneios continentais na pró-
xima temporada. A CONMEBOL 
Libertadores ainda tem três 
vagas indefinidas na fase de 
grupos, enquanto a CONMEBOL 
Sul-Americana possui um lugar 
a ser ocupado.

Título... aberto?
O Palmeiras é o líder com 69 

pontos, seguido de Atlético-MG 
e Flamengo, ambos com 66. 
Grêmio, com 65, e Botafogo, 
com 64, saíram da briga neste 
domingo.

A equipe de Abel Ferreira tem 
99,9% de chance de ser cam-
peão, segundo dados estatísti-
cos do portal Opta. Isso acon-
tece graças à imensa vantagem 
no saldo de gols: 31 contra 23 do 
Galo e 15 do Mengão.

Assim, o Verdão pode até per-
der no Mineirão para o Cruzeiro 
que só não será campeão se um 
dos clubes tirar a imensa dife-
rença no saldo de gols contra 
Bahia e São Paulo, o que não 
soa nada real, sobretudo para 
uma última rodada.

Libertadores
Já estão definidos os seis clas-

sificados para a Libertadores via 
Brasileirão: Palmeiras, Atlético-

Palmeiras tem 99% de chance 
de ser campeão Brasileiro 

-MG, Flamengo, Grêmio, Bota-
fogo e Red Bull Bragantino, que 
se juntam a São Paulo (campeão 
da Copa do Brasil) e Fluminen-
se (vencedor do próprio torneio 
continental).

Mas, dos times da Série A, ape-
nas o Palmeiras tem presença 
assegurada na fase de grupos. 
Os demais disputam três vagas 
diretas, enquanto os dois que 
ficarem com as posições 5 e 
6 na tabela terão que jogar a 
fase prévia.

Atlético-MG, Flamengo, Grê-
mio e Botafogo disputam três 
lugares na fase de grupos. Galo, 
Rubro-Negro e Tricolor depen-
dem apenas de seus resultados, 
enquanto o Fogão precisa ven-
cer e torcer por um tropeço de 
qualquer um deles. O Braga, por 
sua vez, jogará mesmo a etapa 
prévia da Libertadores.

Sul-Americana
Athletico-PR, Internacional, 

Fortaleza, Cruzeiro e Corinthians 
garantiram cinco das primeiras 
seis vagas para o outro torneio 
da CONMEBOL. Assim, resta 
apenas um lugar aberto, que 
é disputado por duas equipes: 
Cruzeiro e Santos.

A Raposa tem vantagem, pois 
está em 14º lugar, com 46 pon-
tos, seguido do Santos, 15º com 
43. A equipe mineira fecha a 
campanha contra o Palmeiras, 
no Mineirão, enquanto o Pei-
xe recebe o Fortaleza, na Vila 
Belmiro.

Ao Cruzeiro, basta um empate 
para assegurar a vaga no torneio 
continental. O Santos, por sua 
vez, tem que vencer e torcer 
por uma derrota dos mineiros.

Rebaixamento
América-MG, Coritiba e Goiás 

já caíram para a Série B e agora 
esperam pelo quarto e último 
integrante, que será definido na 
rodada de quarta-feira. Santos, 
com 43 pontos, Vasco, com 42, 
e Bahia, com 41, são os únicos 
na disputa.

A situação mais complicada 
é a do Tricolor, que vem de 
duas derrotas, para São Paulo e 
América-MG, e vai pressionado 
para enfrentar o Atlético-MG, 
na Fonte Nova, em Salvador.

Os demais também jogam 
em casa: o Santos recebe o 
Fortaleza, enquanto o Vasco 
encara o Red Bull Bragantino. 
Por estarem fora da zona de 

rebaixamento, os dois podem 
se garantir em caso de simples 
vitória.

O Bahia, por sua vez, depende 
de uma vitória somada a um tro-
peço de Santos ou Vasco, mas 
também pode escapar com um 
empate, desde que os cariocas 
percam para o Bragantino em 
São Januário.

Último treino 
O Palmeiras finalizou na ma-

nhã desta terça-feira (05), na 
Academia de Futebol, a prepa-
ração para o duelo com o Cru-
zeiro, na quarta (06), às 21h30, 
no estádio do Mineirão, em Belo 
Horizonte (MG), pela 38ª e últi-
ma rodada do Campeonato Bra-
sileiro. Os jogadores, após uma 
conversa no meio de campo 
com Abel Ferreira, participaram 
de atividades técnicas. Na parte 
final, houve ainda um recreativo 
e aprimoramento de faltas e 
pênaltis.

Caso o título brasileiro de 2023 
se concretize, o lateral-direito 
Mayke se tornará pentacam-
peão (sendo dois pelo Cruzeiro 
e três pelo Verdão), ao lado de 
Ademir da Guia, Dudu (volante), 
Coutinho, Mauro, Mengálvio e 

Dagoberto e atrás apenas de 
Pelé, Pepe e Lima, com seis. 
O camisa 12 será, no entanto, 
o único com todos os troféus 
adquiridos na era dos pontos 
corridos (desde 2003).

“Estava ali conversando com 
meus amigos, até tocamos nes-
se assunto. Se eu te falar que 
eu tenho a dimensão de tudo o 
que está acontecendo na minha 
vida, eu estaria mentindo. Se 
concretizarmos esse título na 
quarta-feira, eu serei penta de 
um campeonato tão difícil de 
disputar. Só vou saber a pro-
porção da história que estou fa-
zendo depois que eu parar. Vou 
deixar esse legado para meus fi-
lhos, fico feliz com tudo que está 
acontecendo, agradeço a Deus 
sempre. Não tenho nada a recla-
mar, passei por elencos de alta 
qualidade, pessoas com muito 
caráter. Venho amadurecendo 
muito. Se formos campeões 
esse ano, comemorar mesmo 
seria só nesse finalzinho de ano, 
porque janeiro já começa tudo 
de novo. Continuar fazendo his-
tória porque, para o jogador, 
o que fica é a história”, disse 
Mayke, que soma 257 partidas 
e sete gols pelo clube, sendo 57 

Jogadores do Porco realizam último treino antes de jogo da final do Brasileirão 
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jogos e duas bolas na rede na 
atual temporada.

O lateral confidenciou que so-
freu com problemas pessoais 
ao longo do ano, o que torna o 
fim da temporada mais espe-
cial. “Estou muito feliz, foi um 
dos anos que mais joguei no 
Palmeiras. Um dos anos mais 
especiais para mim. Ninguém 
sabe, mas esse ano eu sofri 
um pouco com algumas coisas 
pessoais. Minha família e meus 
amigos mais próximos sabem. 
Deus é muito bom comigo, 
porque, no ano que eu vinha 
jogando mais, disputando mais 
jogos pelo Palmeiras, acontece 
algo assim que balança a gente. 
Se Deus quiser, esse final do 
ano vamos coroar com mais um 
título e depois descansar bem 
nas férias”, afirmou.

Por fim, Mayke previu um 
embate difícil contra o Cruzei-
ro. “Seria um jogo sem torcida, 
agora vai ter. Eu acho melhor, 
será um jogo mais animado. 
Temos o intuito de fazer um 
grande jogo, é mais uma final. 
Ainda não tem nada decidido. 
Vamos tentar impor nosso rit-
mo e buscar nosso objetivo ao 
final do jogo”, concluiu o atleta, 
que está também a um triunfo 
de entrar no top 10 do ranking 
de jogadores com mais vitórias 
pelo Maior Campeão do Brasil 
em Campeonato Brasileiro (tem 
84, um a menos que Luan e 
Marcos, ambos em 9º).

O Palmeiras é o líder do tor-
neio nacional com 69 pontos, 
três a mais que Atlético-MG e 
Flamengo. O Alviverde busca 
o 12º título brasileiro de sua 
história (ampliando o recorde 
isolado da competição), sendo o 
quarto bicampeonato (repetin-
do 1967/67, 1972/73 e 1993/94), 
o quarto na era dos pontos cor-
ridos (ao lado de 2016, 2018 
e 2022, alcançando o recorde 
do Corinthians), o quarto na 
era Allianz Parque (também ao 
lado de 2016, 2018 e 2022) e o 
segundo sob comando de Abel 
Ferreira (ao lado de 2022). Seria, 
ainda, a sexta vez na história 
que o Palmeiras conquistaria 
três títulos de campeonato em 
uma mesma temporada (re-
petindo 1951, 1972, 1993, 2020 
e 2022) e a segunda com um 
bicampeonato paulista e um bi 
brasileiro consecutivos (ao lado 
de 1993/94).

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Álvaro Meninéa assume 
presidência do Rio Negro

AA partir desta 
terça-feira (5), o 
Atlético Rio Negro 
Clube passa a ser 

comandado oficialmente 
por Álvaro Augusto Meni-
néa - que é o primeiro na 
linha sucessória do con-
selho diretor eleito no ano 
de 2022. O então presi-
dente da chapa eleita, Je-
ferson Oliveira, renunciou 
ao cargo no último dia 23 
de novembro. O mandato 
era válido até o dia 31 de 
março de 2025.

“Tendo em vista a renún-
cia do presidente eleito na 
nossa chapa, eu passo a 
assumir a presidência do 
conselho diretor do clube a 
partir de hoje como prevê o 
Artigo 115 do Estatuto Social 
do Rio Negro. Atendendo a 
um clamor dos rionegrinos, 
um dos principais princí-
pios da minha gestão será a 
transparência administra-
tiva e eu começo o trabalho 
fazendo um levantamento 
de tudo que rolou no clube”, 
enfatizou.

O conselho deliberativo 
do Rio Negro Clube re-
cebeu um ofício assinado 
por Álvaro Meninéa oficia-
lizando a sucessão da di-
retoria do Galo nesta ter-
ça-feira. A partir de agora, 
o novo presidente começa 

Em Tempo
Divulgação 

Álvaro Meninéa é o novo presidente do Galo da Praça da Saudade 

uma análise minuciosa da 
realidade administrativa e 
fará uma explanação pú-
blica da atual condição do 
clube, com o objetivo de 
apresentar alternativas 
para que a reformulação 
aguardada pelos torce-
dores do Galo aconteça 
efetivamente.

“Queremos que isso 
aconteça o mais rápido 
possível. Então, não me-
diremos esforços para 
fazermos o levantamen-
to do quadro financeiro, 
administrativo e social do 
clube. A finalidade é fazer 
com tenhamos condições 
de atuar no Barezão de 
2024. Será uma mudan-
ça não só de jogadores 
ou de comissão técnica, 
mas também uma orga-
nização administrativa e 
a transparência nas de-
cisões. Faremos isso com 
gestão, organização e 
entendimento da prática 
esportiva. É hora de dar-
mos espaço para pessoas 
competentes que, de fato, 
possam ajudar a planejar 
o time e fazer que o Rio 
Negro seja novamente um 
dos protagonistas do fu-
tebol amazonense”.

Histórico
Com 110 anos comple-

tados no último dia 13 de 
novembro, o Atlético Rio 

Negro clube foca no cam-
peonato do ano que vem 
para retomar a sua traje-
tória de sucesso no fute-
bol amazonense. Em 2023, 
o clube voltou à Primeira 
Divisão estadual depois de 
três anos ausente.

Em seus primeiros jogos, 
o Rio Negro usou cami-
sa preta e branca listrada 
verticalmente. Uma ho-
menagem ao Rio Negro, 
o maior afluente do Rio 
Amazonas. As cores re-
presentam o encontro das 
águas dos rios Negro e So-
limões, em frente à capital 
amazonense.

Em 1921, o Galo con-
quistou seu primeiro tí-
tulo estadual. Até 2013, 
o tima colecionava 18 tí-
tulos amazonenses (in-
cluindo 1945, não reco-
nhecido pela Federação 
local), atrás apenas do 
Nacional, com 41.  O Rio 
Negro é ainda um dos três 
clubes amazonenses que 
já jogaram a Série A do 
Campeonato Brasileiro, 
possuindo no total seis 
participações. Um dos tí-
tulos mais importantes 
foi a Taça Guiana Inglesa, 
campeonato internacio-
nal disputado na cidade 
de Georgetown.  Também 
foi campeão da Taça Ama-
zônica de 1928 e Campeão 
do Norte em 1973.

Árbitro Ivan Guimarães Júnior é 
escalado para partida da Série A

AMAZONENSE 

Da redação

Em constante evolução, 
a arbitragem do estado do 
Amazonas será representada 
na elite do futebol brasileiro. 
Na próxima quarta-feira (6), 
o árbitro amazonense, Ivan 
da Silva Guimarães Júnior, 32, 
atuará como quarto árbitro 
na partida entre Coritiba e 
Corinthians, válida pela 38ª e 
última rodada da Série A do 
Campeonato Brasileiro. 

O presidente da Federa-
ção Amazonense de Futebol 
(FAF), Ednailson Rozenha, 
parabenizou Ivan Júnior 
pela conquista e destacou o 
desenvolvimento não só do 
central, mas de toda arbitra-
gem do Amazonas, no primei-
ro ano da gestão “A Floresta 
é a Bola da vez”.

“Esse é mais um exemplo 
do quanto o futebol amazo-

nense, como um todo tem 
mudado de patamar. O Ivan 
é um profissional compe-
tentíssimo, que cresceu e 
evoluiu, e agora a comissão 
de arbitragem da CBF pro-
porciona essa oportunidade 
mais que merecida, dele fazer 
sua estreia no principal cam-
peonato do país. Essa con-
quista vem para abrilhantar 
a temporada incrível da ar-
bitragem amazonense. Deixo 
aqui meus parabéns ao Ivan 
pela conquista. Tenho certe-
za que esta será a primeira de 
muitas partidas na elite do 
futebol brasileiro”, declarou 
o mandatário.

Integrante do quadro de 
arbitragem da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), 
Ivan Júnior fará sua estreia 
na primeira divisão nacional. 
Motivado para mais uma 
vez representar o estado da 

melhor maneira possível, o 
árbitro comentou sobre a 
oportunidade recebida e pro-
jetou novas conquistas para 
a carreira. “Primeiramente, 
agradeço a Deus pela oportu-
nidade. Se estamos lá, é sim-
plesmente pelo nosso traba-
lho que tem sido feito com 
muito êxito, em todas as vezes 
que saímos para represen-
tar o estado. Nos dedicamos 
muito, treinamos o ano todo, 
vemos vídeos, participamos 
de treinamentos coletivos, 
assistimos jogos, para sem-
pre desempenhar a função 
em alto nível, seja atuando no 
apito arbitrando ou de quarto 
árbitro, como vou desempe-
nhar nesse jogo”, afirmou.

O arbitro não esconde a 
alegria de chegar à primeira 
divisão do futebol brasileiro 
e admite que está realizando 
um sonho. 

Ivan Guimarães Júnior será o quarto árbitro no duelo entre Coritiba e Corinthians
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Álvaro assume o 
time amazonense 
após Jeferson 
Oliveira renunciar 
ao cargo


